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Гриппа мало, но он есть
ЕКАТЕРИНБУРГ. За минувшую неделю в области было зареги
стрировано почти 16 тысяч случаев острых вирусных инфек
ций. Этот показатель практически достиг среднегодового 
уровня, характерного для конца января — начала февраля.

В Нижней Салде, Волчанске, Верхней Туре, Арамили, Сысерти 
число зарегистрированных случаев ОРВИ приближается к эпиде
мическому порогу. Болеют в основном дети раннего возраста.

В вирусологической лаборатории «Роспотребнадзора» специ
альным методом были обследованы анализы 19 пациентов с подо
зрением на грипп, в трех случаях подозрения подтвердились. Сей
час проходят проверки лечебных учреждений на готовность к при
ему большого количества пациентов — если эпидемия гриппа все 
же разразится. Основания беспокоиться есть: некоторые районы у 
наших соседей — Пермской и Челябинской областей — уже стоят 
на пороге массовых заболеваний.

Билетик на поезд
ЕКАТЕРИНБУРГ. Новые проездные железнодорожные билеты 
должны быть введены до 1 сентября этого года. Разработан
ная форма бланков с дополнительной информацией об орга
низации-изготовителе и еще одной степенью защиты нахо
дится сейчас на согласовании в Министерстве финансов РФ.

Теперь пассажир будет получать проездные документы в специ
альной обложке, изготовленной на мелованной бумаге. На сгибе об
ложки с внутренней стороны нанесена полоса силиконового клея, на 
которую будет крепиться билет. На внутренней стороне обложки бу
дет размещена информация для пассажира. Перфорированная над
пись в виде трех букв «РЖД» станет дополнительной степенью защи
ты. На билете также разместится штрих-код, который будет сличать
ся с номером бланка, что поможет вести систему учета использован
ных проездных документов и исключить злоупотребления.

Печатаются железнодорожные проездные документы, на кото
рых всего более десятка способов визуальной и скрытой защиты, 
как сообщили в пресс-службе СвЖД, в одной из государственных 
типографий Санкт-Петербурга.

Подготовила Светлана БОЯРСКИХ

НН

С благодарностью, ДНД!
Накануне в здании отдела ГИБДД Екатеринбурга прошла очередная 

итоговая конференция городского совета специализированных доб
ровольных народных дружин Екатеринбурга.

Конференцию открыл заместитель начальника ОГИБДД Екатерин
бурга майор милиции Юрий Анатольевич Замятин.

Сегодня в рядах добровольцев охраны порядка на дороге остались 
только искренне преданные обществу люди. Дружинники с жезлом и 
свистком, в дождь и снег, в жару и холод выходят на перекрестки, что
бы предупредить нарушения нерадивых водителей и пешеходов, что
бы предотвратить человеческую беду. На праздничных гуляньях, де
монстрациях эти люди охраняют порядок, всегда готовы прийти на 
помощь.

К сожалению, в октябре 2004 года был отменен областной закон «Об 
участии населения в охране общественного порядка», который опреде
лял статус, права и обязанности дружинника. Сегодня деятельность 
ДНД регламентируется только Конституцией РФ, узаконивающей пра
ва граждан на объединение, и ФЗ «Об общественных объединениях».

В 2006 году количество членов добровольных дружин уменьшилось 
на 21%. Сегодня охрану правопорядка на дорогах Екатеринбурга осу
ществляют 102 добровольные народные дружины, которые насчитыва
ют чуть более 2000 дружинников.

По итогам работы за 12 месяцев 2006 года 1 -е место занял коллек
тив СДНД отдела ГИБДД Ленинского района, 2-е место занял коллектив 
СДНД ОГИБДД Кировского района, 3-е место — коллектив СДНД Чка
ловского отделения ГИБДД.

Искренняя благодарность всем добровольцам, которые не остаются 
равнодушными к чужой беде, к жизни нашего города.

Более 80 лучших членов добровольных народных дружин по линии 
ГИБДД (в том числе две представительницы прекрасного пола) на
граждены от имени начальника отдела ГИБДД Екатеринбурга подпол
ковника милиции Игоря Юрьевича Ощепкова почетными грамотами, 
нагрудными знаками «Почетный дружинник» и ценными подарками.

Хочется пожелать всем, кто посвятил себя этому неблагодарному, 
но благородному делу, здоровья, успеха, мужества и долголетия.

Инспектор отделения Кировской ГИБДД
Оксана ГОНЧАРЕНКО

ДОРОГЕ
Сотрудники ГИБДД шутят: 

из-за неустойчивой погоды 
дорог нынче нет, одна лишь 
полоса препятствий. Ни один 
день не обходится без ин
формации о серьезных ава
риях. Вот и на этой неделе 
из-за спешки водителя «Вол
ги» погибли два человека. Од
нако дорожная ситуация на 
руку хитрым дельцам. В по
недельник представители 
страховых компаний расска
зали журналистам о спосо
бах мошенничества и о том, 
как они борются с этой про
блемой.

Ситуация в Свердловской 
области почти копирует евро
пейскую: около 15 процентов 
выплат страховых компаний — 
это предположительно выпла
ты мошенникам, чьего пре
ступного умысла доказать не 
удалось. Согласно данным ко
митета по противодействию 
страховому мошенничеству 
Всероссийского союза стра
ховщиков, в Европе эти цифры 
составляют около 20 процен
тов (5 миллиардов евро).

(Окончание — 
на 2-й стр.)

Фото Анатолия ЛАПТЕВА

ЧТО ЖЕ НАМ УДАЛОСЬ?
ИТОГИ ОПЕРАТИВНОГО СОВЕЩАНИЯ ПРАВИТЕЛЬСТВА

Председатель правительства Свердловской области Алексей 
Воробьев 5 февраля провел оперативное совещание правитель
ства и органов исполнительной власти.
С отчетами о выполнении в минувшем году контрольных парамет
ров социально-экономического развития выступили областные 
министры сельского хозяйства и продовольствия Сергей Чемезов 
и общего и профессионального образования Валерий Нестеров.

Как отметил в своем докладе 
Сергей Чемезов, полностью вы
полнены показатели, характе
ризующие выполнение приори
тетного национального проекта 
«Развитие АПК» на Среднем 
Урале.Так, объем.производства 
молока на две тысячи тонн пре
высил плановое значение и со
ставил 383,5 тысячи тонн. Мяса 
скота и птицы в живом весе по
лучено 114,2 тысячи тонн, что 
также превышает установлен
ный показатель. Объем произ
веденного зерна составил 640,3 
тысячи тонн. Более 1,2 милли
арда штук яиц произведено на 
птицефабриках Среднего Ура
ла.

В минувшем году в 2,8 раза 
был превышен уровень 2005 года

по закупке молока у населения. 
Его у населения приобретено по
чти семь тысяч тонн. Задачу по 
расширению этой работы, а так
же по увеличению объемов закуп
ки у населения мяса перед облас
тным Министерством сельского 
хозяйства и продовольствия по
ставил губернатор Эдуард Рос
сель.

На реализацию приоритетного 
национального проекта «Разви
тие АПК» было направлено 1,52 
миллиарда рублей. Эти средства 
освоены в полном объеме. Они 
направлены на ускоренное разви
тие животноводства, стимулиро
вание малых форм хозяйствова
ния, социальное развитие села, 
обеспечение селян доступным 
жильем и приобретение домов и

квартир для молодых специалис
тов.

По словам Валерия Нестерова, 
основные контрольные показате
ли, установленные для системы 
образования Свердловской об
ласти, удалось выполнить и пере
выполнить.

На реализацию приоритетного 
национального проекта «Образо
вание» направлено свыше 2,6 
миллиарда рублей. Всего же из 
консолидированного бюджета 
области на образование было 
выделено 18,8 миллиарда руб
лей.

Четыре миллиона рублей было 
направлено на поддержку спо
собной и талантливой молодежи. 
В частности, премии губернатора 
получили 50 учащихся общеобра
зовательных учреждений,лауре
атами премии поддержки талант
ливой молодежи стали 138 уча
щихся. Стипендии губернатора 
получали 120 студентов средних 
специальных учебных заведений 
и 230 студентов вузов, 30 аспи
рантов.

Проводилось стимулирование 
образовательных учреждений, 
активно внедряющих инноваци
онные образовательные про
граммы. В рамках национального 
проекта среди преподавателей 
был проведен конкурс, победите
лями которого стали 241 педагог 
из 49 муниципальных образова
ний Среднего Урала.

За счет средств областного и 
муниципальных бюджетов в ми
нувшем году были приобретены 
75 школьных автобусов. За счет 
федеральных средств — 18 авто
бусов и микроавтобус.

В целом Алексей Воробьев 
одобрил проделанную обоими 
министерствами работу, отметив 
ряд организационных недостат
ков.

В частности, областной пре
мьер обратил внимание на сни
жение поголовья дойного стада, 
птицы, недостаточные объемы 
жилищного строительства на 
селе. «Неравномерное развитие 
агропромышленного комплекса 
Свердловской области сказыва

ется на социальном самочув
ствии народа и доходах сельско
го населения», — подчеркнул 
Алексей Воробьев.

Председатель правительства 
поручил в нынешнем году занять
ся созданием на селе крепких го
сударственных сельскохозяй
ственных предприятий, и начать 
с Красноуфимского и Слободоту
ринского районов.

В сфере образования област
ной премьер поручил внедрять 
прогрессивные формы организа
ции и оплаты труда, чтобы умень
шить количество общеобразова
тельных учреждений, где выпла
чивается заработная плата ниже 
прожиточного минимума.

На оперативном совещании 
правительства Алексей Воробьев 
также вручил почетную грамоту 
правительства Вячеславу Сурга- 
нову за его вклад в развитие про
граммы «Родники», которой ис
полнилось уже шесть лет. 2300 
родников, колодцев, источников 
чистой питьевой воды обустрое
но за это время на Среднем Ура
ле, отметил Алексей Воробьев. 
Премьер поблагодарил Вячесла
ва Сурганова за его подвижни
ческий труд в этом деле.

Департамент 
информационной политики 

губернатора

Россия сильна Иванушкиными!
ПЯТЕРО ВОСПИТАННИКОВ СВЕРДЛОВСКОГО КЛУБА

СТАЛИ ЧЕМПИОНАМИ МИРА ПО ХОККЕЮ С МЯЧОМ
Традиционным финалом Рос
сия—Швеция и традиционной 
же победой россиян — 3:1 в Ке
мерове завершился XXVII чем
пионат мира по игре, называе
мой бе иди. Или, что более пра
вильно, русскому хоккею.

По ходу турнира в Сибири 
сборная России, в составе кото
рой на лед кемеровского стадио
на «Химик» выходили и пятеро 
воспитанников хоккейных клубов 
из Свердловской области — гол
кипер Кирилл Хвалько (красноту- 
рьинский «Маяк»), полузащитни
ки Максим Чермных (первоураль

ский «Уральский трубник»), капи
тан команды Михаил Свешников 
(карпинский «Машинострои
тель»), нападающие Денис Криу- 
шенков и Евгений Иванушкин 
(оба — «Маяк») — провела семь 
беспроигрышных, матчей, побе
див в шести из них с общей раз
ностью мячей 89:18! На первом 
этапе ЧМ-2007 россияне разгро
мили команды Норвегии — 18:2 
(Свешников-2, Криушенков-1 ), 
Финляндии — 9:5 (Криушенков-2, 
Иванушкин-1), Казахстана— 17:3 
(Иванушкин-5, Чермных-2, веш- 
ников-1), Белоруссии — 23:1

(Криушенков-6, Иванушкин-1, 
Чермных-1 ) и сыграли вничью 3:3 
со шведами, заняв первое место. 
Кстати, игра Россия—Швеция 
запомнилась болельщикам не 
только очень упорным содержа
нием, но и массовой потасовкой 
на льду «стенка на стенку». В по
луфинале российская команда, 
руководил которой знаменитый в 
прошлом бомбардир Сергей Ло
манов-старший, со счетом 16:3 
вновь «вынесла» составленную в 
основном из российских игроков 
сборную Казахстана (Иванушкин- 
5, Свешников-2, Чермных). А в

решающей игре была повержена 
и неуступчивая Швеция, атаки ко
торой, между прочим, возглавлял 
забивший в Кемерове 17 мячей 
самый результативный игрок... 
«Уральского трубника»-2006/07 
Дэвид Карлссон. Добавим, что 
победный гол в ворота шведов на 
60-й минуте забил Евгений Ива
нушкин, с 13 мячами ставший 
вице-снайпером чемпионов. А 
«точку» в матче и в турнире в це
лом, за две минуты до финально
го свистка поставил Сергей Обу
хов, с 20 голами выигравший 
спор за титул самого результа

тивного игрока всего мирового 
первенства.

Выиграв чемпионат мира в 18-й 
раз, молодые российские хоккеис
ты с мячом сделали великолепный 
подарок не только болельщикам, 
но и всем ветеранам этого краси
вейшего вида спорта. Напомним, 
что свое первое мировое «золото» 
сборная СССР, за которую тогда 
играли свердловские армейцы 
Валентин Атаманычев, Николай 
Дураков, Александр Измоденов и 
Михаил Осинцев, завоевала ровно 
50 лет назад — в Финляндии.

Кстати, не исключено, что ны
нешнее поколение «русачей» опере
дит поколение Дуракова и Измоде- 
нова в том, что сыграет на Олимпиа
де. Не исключено, что на Играх-2010 
в канадском Ванкувере состоится 
показательный турнир по бенди, а в 
2014 году этот вид спорта может 
стать и частью официальной олим
пийской программы.

Юрий ОВОДОВ

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» редакции 
355-91-16 — с 12 до 17 часов 7 февраля

Переменная облачность, 
мокрый снег.

Температура воздуха 
ночью-----12----- 14°,
днем-----1-2---- 1-4°.

Кто богаче, тем — дешевле
По итогам 2006 года инфляция составила 9 процентов — таковы 
данные Госкомстата. Из этого Центральный банк сделал вывод, 
что ставку рефинансирования можно понизить с 11% до 10,5.

Как влияет ставка на сегодняшний рынок? По словам эксперта СКБ- 
банка Олега Морозова, в стране идет рост потребительского кредито
вания, но ставки по кредитам населению почти не привязаны к ставке 
рефинансирования. Первые, как правило, выше.

Поэтому снижение ставки рефинансирования может повлиять толь
ко на очень солидных заемщиков — крупнейшие банки и предприятия. 
Только они могут ожидать некоторого удешевления привлекаемых ре
сурсов.

А на розничный рынок кредитования влияет соотношение спроса и 
предложения, скорость принятия решения и качество предоставляе
мых кредитных продуктов.

Справка. Ставка рефинансирования — это ставка, по которой Цен
тральный банк предоставляет кредиты коммерческим банкам по меж
банковским ссудам. С 23 октября 2006 года до 29 января 2007 года она 
была установлена на уровне 11,0%, до этого в течение четырех меся
цев составляла 11,5%. Тенденция постоянного снижения ставки наблю
дается с июня 1998 года. Максимальный уровень ставки рефинанси
рования наблюдался в России с 15 октября 1993 г. по 28 апреля 1994 г. 
на уровне 210%.

Любовь ГОРИНА

Любые частные объявления

Атмосферное давление —
727—730 мм рт. ст.

Ветер южный,
3-6 м/с. по тел. 371-38-75 с 10.00 до 13-00

Электронная версия газеты — на сайте nasmenu.ru

nasmenu.ru
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Закрепить успех
ТУРБИНОСТРОЕНИЕ:

РОСТ ПРОИЗВОДСТВА И КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Оживление в сфере энергетики положительно 
сказывается на предприятиях — производителях энергооборудо
вания. Так, Уральский турбинный завод в 2006 году увеличил вы
пуск продукции более чем в полтора раза по сравнению с 2005 
годом. Как нам сообщили в пресс-службе предприятия, за год УТЗ 
произвел четыре паровых турбины и одну газовую, а также более 
тысячи запасных частей для паровых и более 800 — для газовых 
турбин. Итоговая выручка возросла на треть по сравнению с 2005 
годом и составила порядка 37 миллионов долларов.

Объем полученных заводом заказов на 2007 год превышает 30 милли
онов долларов. Планируется изготовить четыре паровых и одну газовую 
утилизационную турбину: две для отечественных — Т-35 для ОАО 
«Пермэнерго» иТ-110 для ОАО «Мосэнерго» — и три для зарубежных 
компаний — ПТ-90 для инвестиционной фирмы «Ingloway» (КНР), Т-53 
для предприятия «Минскэнерго» и ГУБТ-12для компании «ТурбоМотор- 
Энерджи», выполняющей заказ индийских металлургов. С 400 до 530 
миллионов рублей намечено увеличить объем выпуска запасных частей.

Изготовление турбины — процесс сложный и длительный, однако се
годня УТЗ, несмотря на рост производства, еще очень далеко до показа
телей советского времени, когда за год предприятие выпускало по де
вять турбин и более. Сегодня, правда, и требования к этой продукции 
изменились. Заказы поступают не только из России, но и из Казахстана, 
Китая и ряда других государств. У каждого заказчика свои требования к 
агрегату — говорить о потоковом производстве не приходится. Однако 
именно сокращение сроков изготовления турбин является сегодня наи
более важной задачей для предприятия. В связи с ростом потребления 
электроэнергии и старением оборудования электростанций спрос на 
турбины будет только расти. И тот, кто предложит наиболее оптималь
ные сроки, получит максимум заказов. Так, в частности, инженерные, 
технологические и производственные службы проанализировали про
изводственную цепочку и выявили все узкие места, которые завод наме
рен «расшить» в 2007 году. Аза счет ускорения конструкторской прора
ботки удастся сократить сроки изготовления еще примерно на треть.

Кроме того, на предприятии ведется масштабная работа по техни
ческому перевооружению. Мы уже рассказывали, что в прошлом году на 
«Турбинке» установили линию серебрения лопаток турбин и современ
ные пятикоординатные обрабатывающие комплексы. Общий объем ин
вестиций в производственные мощности УТЗ в 2006 году превысил 130 
миллионов рублей, из которых 60 миллионов вложил собственник пред
приятия — Группа компаний «Ренова». Ожидаемые инвестиции на 2007 
год — семь миллионов долларов.

Для достижения необходимых рыночных позиций предприятие в те
чение следующих трех лет должно как минимум удвоить или даже утро
ить выпуск продукции. Сделать это в одиночку сложнее, и поиск партне
ра стал для УТЗ вполне закономерным явлением. «НС!» уже рассказыва
ла, что осенью прошлого года было создано совместное предприятие 
Турбинного завода и Корпорации «Теплоэнергосервис-ЭК» (ТЭС-ЭК) 
(Екатеринбург). Последняя представляет собой вчерашних выходцев с 
Турбомоторного завода, организовавших в 1993 году в цехах «Уралмаша» 
производственную площадку по выпуску комплектующих для турбин. ТЭС- 
ЭК сегодня считается российским лидером в области сервисного обслу
живания паровых турбин, выполняя комплексные работы по реконструк
ции турбинного оборудования производства всех заводов-изготовите
лей бывшего СССР (ТМЗ/УТЗ, Л М3 и ХТЗ). А с 2005 г. производит паро
вые турбины мощностью до 60 М Вт. За эти годы численность сотрудников 
корпорации выросла с 25 до 700 человек, а производственные площади — 
с нуля до 40000 квадратных метров. Причем ТЭС-ЭК занимается не толь
ко производством, ремонтом и модернизацией, но и ведет научные раз
работки в выбранной области.

По сути УТЗ и «Теплоэнергосервис-ЭК» до сих пор являлись конкурен
тами. Однако соперничество двух сравнительно небольших компаний не 
сулило им ничего хорошего. Рынок энергетического машиностроения в 
России сегодня очень привлекателен для иностранцев, в частности, та
ких мировых лидеров, как «Сименс» и «Дженерал Электрик». Противо
стоять им может только мощный промышленный холдинг. По оценке экс
пертов, стратегическое партнерство двух предприятий к 2010 году по
зволит им нарастить совокупный объем реализации своей продукции в 
четыре раза, доведя его до восьми миллиардов рублей. При этом УТЗ 
сможет увеличить ежегодный выпуск мощных паровых турбин вдвое, 
превзойдя уровень производства советских времен.

Итак, в результате объединились мощная производственная база, 
подкрепленная солидным инвестором, известный бренд Уральского 
турбинного завода, и молодая компания со штатом опытных специалис
тов, налаженным производством и, что самое главное, возглавляемая 
людьми, сумевшими наладить отличные контакты в сфере энергетики.

Для УТЗ это обстоятельство особенно важно. За годы экономического 
кризиса, пережив борьбу за власть и раздел собственности, бывший 
Турбомоторный завод серьезно потерял свои позиции на рынке. Сегод
няшней «Турбинке» нужно не только развивать производство, но и учить
ся «представлять» себя потенциальным заказчикам. Значит, нужен чело
век, знающий и производство, и рынок. И следующий шаг собственни
ков на этом фоне выглядит вполне логичным.

Как нам сообщили на предприятии, с первого февраля этого года УТЗ 
возглавит новый генеральный директор — теперь уже бывший руково
дитель Корпорации «Теплоэнергосервис-ЭК», бывший инженер-техно
лог Турбомоторного завода Владимир Ермолаев.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

— Часто нам говорят, что, дес
кать, страховые компании доста
точно богаты и от них не убудет. 
Однако эти рассуждения поверхно
стны, — говорит генеральный ди
ректор одной из екатеринбургских 
страховых компаний Александр 
Меренков. — Мало кто задумыва
ется, что в результате афер значи
тельные деньги уходят в теневой 
сектор и с них-то преступники уж 
точно не платят налоги.

Ежегодно российские мошенни
ки путем махинаций на страховом 
рынке становятся богаче, по самым 
скромным оценкам, на 400 милли
онов долларов, из них половина - 
по линии ОСАГО.

— В автостраховании мы выде
ляем несколько этапов мошенниче
ства. Первый начинается уже в 
ходе заключения договоров и отно
сится к специалистам страховых 
компаний: хищение полисов, не
возврат собранных страховых пре
мий, присвоение части средств, 
изготовление и продажа поддель
ных документов. Кстати, некоторые 
научились сдавать полисы на про
кат. Второй этап наступает во время 

Общий предотвращенный ущерб по выявленным фак
там страхового мошенничества за 9 месяцев 2006 года 
только по одной страховой компании Екатеринбурга со
ставил 3336000рублей.

исполнения обязательств по стра
ховым договорам: фальсификация 
обстоятельств и последствий ДТП, 
провокации и «подставы», приоб
ретение битых машин и выдача их 
за участников аварии, замена не
поврежденных деталей на повреж
денные, оформление полисов зад
ним числом. И наконец, когда при
ходится вновь страховать машину, 
некоторые люди всячески скрыва
ют аварийное прошлое своего ав
томобиля, — рассказывает руково
дитель представительства Рос
сийского союза автостраховщиков 
в УрФО Александр Никитин.

По словам страховщиков, наибо

лее частая форма мошенничества 
заключается в «подставах». Нередко 
страхователь и потерпевший дей
ствуют в связке, инсценируя собы
тие, которое якобы произошло в ре
альности. Обычно поступают следу
ющим образом: расставляют ма
шины так, как выгодно, после чего 
вызывают сотрудников ГИБДД и 
фиксируют место происшествия. 
Подобная схема уже отработана, а 
некоторые преступники настолько 
самоуверенно себя ведут, что ставят 
таким образом машины на ожив- 
ленныхулицах. Не менее популярны 
у мошенников «угоны» дорогих авто
мобилей: машина прячется где-то в 
гараже или за городом, а по ней тем 
временем получают страховку как за 
угнанную.

Для борьбы с подобными нару
шениями в РСА создали информа
ционную базу данных «Спектр». Эта 
система введена в эксплуатацию в 
августе 2004 года. На сегодняшний 
день автострахованием в России 
занимаются 160 компаний, из них 
71 подписала соглашение об ин
формационном сотрудничестве. Из 
16 страховых компаний Уральского 
округа 12 также вошли в базу 
«Спектр». По словам Александра 
Никитина, «Спектр» включает в 
себя данные о 456 тысячах физи
ческих и 17 тысячах юридических 
лиц. Здесь содержится информа
ция о 446 тысячах транспортных

Р
услан, Згода. Подвижный, но стеснительный малыш. Лю
бит рисовать и собирать самолеты. Мечтает стать летчи
ком», «Наталья, 4 года...», «Игорь, 7лет...» Трогательные 
фотографии детишек из екатеринбургского детского дома Ns 5 с 

краткими подписями размещены на стене лестничной площадки в 
кинотеатре «Салют». Каждый, кто поднимается на второй этаж или 
спускается оттуда, не может не обратить на них внимание. Привле
кают еще и небольшие горящие лампочки возле портретов — как 
огоньки душ этих малышей, растущих без родителей.

«К новой семье»
Акция «Я ищу тебя, мама» в рам

ках проекта «Обретая семью» — 
первый шаг новой общественной 
организации «Счастливое детство». 
Точнее, она еще только создается и 
пытается объединить вокруг себя 
семьи, которые уже имеют прием
ных детей, — чтобы помочь решить
ся на подобный поступок тем, кто хо
чет его совершить, но сомневается.

Когда сын Татьяны и Алексея Ям
щиковых подрос, выяснилось, что 
своих малышей больше иметь им 
будет невозможно. Но маме очень 
хотелось дочку, и родилась идея: 
усыновить ребенка из детского 
дома. С чего начать? Программист 
по профессии, она привыкла чер
пать информацию из Интернета, 
поэтому ввела соответствующее 
слово в поисковую систему и... по
пала на сайт московской организа
ции «К новой семье». Усыновители 
обсуждали между собой возникаю
щие проблемы, интересующихся 
приглашали принять участие в Шко
ле приемных родителей.

— Благодаря сведениям, кото
рые я там получила, все прошло до
вольно быстро, в течение трех меся
цев: уговорила мужа, собрали необ
ходимые документы, познакоми
лись с четырехмесячной Дашей, по
том забрали ее и наконец 
решением суда стали для девочки 
официальными родителями, — 
рассказывает Татьяна.

Близкие люди их поняли: сын об
радовался сестренке, бабушки и 
дедушки — еще одной внучке. А вот 
друзья долго не могли взять в толк, 
зачем этой дружной, обеспеченной 
семье понадобился еще один ребе
нок. Зато некоторые знакомые спус
тя определенное время стали по
немногу интересоваться что да как, 
и если они тоже захотят, то куда об
ращаться. Тут Ямщиковы поняли, 
что необходимо развеять несколько 
мифов, бытующих в обществе, и в 
этом их личный опыт и опыт тех, с 
кем они поддерживали отношения в 
Москве, вполне может пригодиться.

Мифы и их 
разоблачение

Миф первый. «Усыновить ре
бенка очень трудно, это сложная 
процедура, много ограничений, чи
новники творят произвол, на детей 
— большая очередь». На самом, 
деле не так уж все это сложно. Денег 
за время оформления документов 
Ямщиковы заплатили лишь 70 руб
лей — один раз, официально, когда 
срочно нужна была какая-то справ
ка, а времени сидеть у дверей каби
нета не было. Очередь бывает на 
новорожденных, и при условии, что 
у потенциальных родителей к потен
циальным детям очень много тре
бований, вплоть до цвета волос. Ог
раничения для усыновителей по 
здоровью и другим параметрам 
есть, но они вполне разумны, к тому 
же для россиян их гораздо меньше, 
чем для иностранцев.

Миф второй. «Приемные дети 
— они все потом преступниками или 
алкоголиками становятся, потому 
что наследственностьу них такая». С 
этим бороться можно только с циф
рами в руках, демонстрирующими, 
кем стали выросшие приемные 
дети, плюс — примерами из окру
жающей действительности, где сы

ДЕНЬГИ - НА ДОРОГЕ
МОШЕННИКИ ИДУТ НА ХИТРОСТИ, ЧТОБЫ ПОЛУЧИТЬ ПО СТРАХОВКЕ ДЕНЕГ 

В НЕСКОЛЬКО РАЗ БОЛЬШЕ. А ПОЛУЧАЮТ РЕАЛЬНЫЕ СРОКИ.
средств и 376 тысячах страховых 
полисов. Причем 16 процентов от 
общероссийской базы - это дан
ные из УрФО.

За мошенничество Уголовный 
кодекс РФ предусматривает нака
зание вплоть до 10 лет заключения 
с конфискацией имущества (статья 
159). Однако людей это не пугает, 
тем более что понятия «страховое 
мошенничество», в отличие от ев

новья приличных родителей вытво
ряют такое, что трудно поверить.

Миф третий. «Дети в детских 
домах все больные, с ними намуча
ешься, пока вырастишь». Абсолют
но здоровых младенцев, как говорят 
медики, сегодня они вообще почти 
не видят, для многих мам детская 
поликлиника на месяцы, если не на 
годы, становится самым регулярно 
посещаемым местом. Конечно, и у 
ребятишек, оставшихся без попече
ния родителей, здоровье не всегда 
в норме, но заболевания эти вполне 
излечимы, отставание в развитии 
исправляется с помощью регуляр
ных занятий и—-любви. Есть дети с 
инвалидностью, но таких чаще 
предлагают усыновить иностран
цам, с некоторыми диагнозами 
дети не подлежат усыновлению во
обще.

Миф четвертый. «Меня не пой
мут близкие и друзья». Это пробле
ма. Решить ее помогут, во-первых, 
психологи, во-вторых, имеющие 
опыт приемные родители и,в-тре- 
тьих, искренняя привязанность к 
малышу и радость, которую подарит 
общение с ним не только самим но
воиспеченным папам и мамам,но и 
их родным и друзьям.

Миф пятый. «А вдруг я не справ
люсь? У меня же нет опыта общения 
с чужим ребенком». Вопрос законо
мерный. Чтобы ответить в том числе 
и на него, Ямщиковы и решили со
здать свое «Счастливое детство».

«Просто для души»
— Мы даже сами удивились, 

сколько человек нам уже захотели 
бескорыстно помочь, — говорит Та
тьяна. — Один бесплатно сделал 
сайт, другой договорился с киноте
атром о выставке, третий распеча
тал флаеры-листовки, четвертый 
отснял детские портреты. За сами 
фотографии мы, конечно, заплати
ли из собственного кармана, а вот 
за подписи к ним в салоне денег с 
„нас не взяли.

Верится, что в каждом человеке 
изначально есть какой-то запас 
добра, только не все знают, как с 
ним поступить, а кто-то стесняется 
его обнаружить. А тут повод про-

Рано утром у окошка 
Я обратно маму жду, 
Мне вчера сказал Сережка, 
Что так, сидя у окошка, 
Мол, я маму не найду.

И меняется суббота,,
За субботой каждый день,

* Ждать мне маму все охота
На нее моя охота, ::
Вдруг за мною скрипнет дверь...

Лист осенний лег на лужу.
Капля каплей бьет стекло.

У Вновь зима нагонит стужу, 
■ И замерзнет вдруг окно

Но я верю, что сквозь снег
Моя мама все ж придет.

: > Я ладошкой лед согрею, 
;• И в красивой зимней рамке

Меня мамочка найдет.
Ваня Постин. 10 лет

явить милосердие — негромко, без 
публичности, «просто для души», как 
сказал один из добровольных по
мощников организации.

— Мы, правда, поверили, что мо
жем многое сделать в этом плане, 

ропейских государств, в нашей 
стране нет.

— Если на каждые сто случаев — 
15 преступных, то остальные 85 - 
это страховые события, которые 
так или иначе можно отнести к 
скрытому, а точнее — неосознанно
му мошенничеству. К нему причаст
ны едва ли не все пострадавшие 
автовладельцы. Это мошенниче
ство заключается в стремлении по

Усыновление — 
не героизм

ЭТО ДРУГОЙ СПОСОБ ПОЯВЛЕНИЯ 
В СЕМЬЕ РЕБЕНКА

что у нас получится — ведь суще
ствует же в Москве сообщество усы
новителей, опыт которых востребо
ван, — продолжает Ямщикова. — 
Нам пообещали помощь с регистра
цией нашей организации. Мало 
того, уже сейчас в помещении соц
защиты Железнодорожного района 
на улице Седова, 52, нам, пока не 
совсем официально, разрешили 
собираться в зале. Там, когда у нас 
будут оформлены все документы, 
мы хотим организовать клуб, куда 
смогут прийти за консультацией, 
советом, просто на встречу с едино
мышленниками и те, кто имеет при
емных детей, и те, кто только хочет 
их усыновить.

Открыто говорить 
об этом

Подчеркну: по указанному адресу 
не стоит обращаться с вопросом, 
где взять ребенка, чтобы усыновить. 
Единственный законный оператор 
банка данных детей, оставшихся 
без попечения родителей, в нашем 
регионе — областное Министер
ство образования. Оно курирует от
делы опеки на местах, вот с ними и 
стоит связаться в первую очередь.

— Ассоциации родителей, усы
новивших детей, существуют во 
многих западных странах, создают
ся они, как и у нас в данном случае, 
инициативой «снизу», — комменти
рует главный специалист мини
стерства Екатерина Москалева. — 
Насколько удачной будет их дея
тельность, пока сказать трудно,но в 
любом случае какие-то шаги в этом 
направлении предпринимать нуж
но. Самое главное — это то, что 
люди открыто говорят об усынов
ленных детях, так как пресловутая 
«тайна усыновления», боязнь, что 
ребенок когда-то от кого-то узнает, 
что он не родной, порой становится 

Инсценировка угона а/м «Лэнд-Круйзер 100» 2005 
года. Возбуждено уголовное дело по ст. 159 УК РФ «Поку
шение на мошенничество в особо крупном размере, со
вершенное группой лиц по предварительному сговору». 
Предотвращенный ущерб страховой компании — 
2061174 рубля. Виновные осуждены.

лучить больше, чем положено по 
страховке: водители научились на 
месте договариваться с эксперта

преградой на пути желающих стать 
приемными мамами и папами.

— Нам хотелось бы, чтобы люди 
поняли: усыновить малыша — это не 
героизм, это просто другой, отлич
ный от привычного, способ появле
ния ребенка в семье, — объясняет 
Алексей. — Вот если бы в нашей 
стране, как за рубежом, известные 
личности брали детей в семью и от
крыто говорили об этом, то такое 
явление стало бы считаться нор
мальным. Но пока подобные случаи 
единичны. Вы слышали, о чем спо
рят Анджелина Джоли и Брэд Пит? 
Не о том, брать или нет приемных 
детей в семью, а об их количестве...

В ближайших планах нарождаю
щейся организации — разместить 
в женских консультациях, центрах 
планирования семьи, детских поли
клиниках информационные доски с 
краткими сведениями, как можно 
помочь покинутому ребенку и что не
обходимо для усыновления и опеки, 
куда обратиться. В более далеких — 
открыть специальную Школу усыно
вителей по типу московской, причем 
занятия в ней будут бесплатными. А 
когда-нибудь, мечтают Татьяна и 
Алексей , и у нас в области будет ре
ализована, как в Центральном реги
оне, идея «Поезда счастья»: закон
чившие Школу будущие мамы и 
папы, взяв необходимые документы, 
группой нанимают автобус и едут в 
отдаленный населенный пункт, зара
нее договорившись с местным дет
домом. И после такого десанта коли
чество детей, обретших новую се
мью, в данной географической точ
ке резко возрастает. Такие маршру
ты на Среднем Урале можно 
проложить в любую сторону: у нас в 
области 11 домов ребенка и 76 дет
ских домов. Но их должно стать 
меньше.

Светлана ЛЕБЕДЕВА 
Фото Дениса ТАРАСОВА

ми, фальсифицировать документы, 
изменять положение машин на до
роге. Как правило, мошенническим 
можно назвать уже предъявленный 
ущерб свыше 150 тысяч рублей, — 
объясняет Александр Меренков.

Недостатком областной систе
мы автострахования является не
согласованность действий сотруд
ников милиции и самих страховых 
компаний. К настоящему моменту в 
правоохранительных органах нет 
службы, которая бы занималась 
страховыми мошенничествами. 
Это значительно осложняет работу 
службам безопасности страховых 
компаний, а мошенникам, по сути, 
развязывает руки...

И напоследок. Сегодня в арсена
лах страховых компаний - целый на
бор инструментов, с помощью кото
рых они с большой вероятностью 
определяют мошенника. По словам 
Александра Меренкова, если чело
век приходит на следующий день 
после аварии с полным пакетом до
кументов и с адвокатом, при том что 
неподготовленный пострадавший 
тратит на сбор необходимых спра
вок не одну неделю, — такое дело 
начинают внимательно расследо
вать. И часто результаты этих рас
следований направляются в суд.

Подготовил Максим ГУСЕВ 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

ШИЕ

♦ В Архангельске жители 20 
деревянных домов в 20-гра
дусный мороз двое суток оста
ются без отопления и горячей 
воды в результате аварии на 
теплотрассе. Из-за прорыва 
трубопровода на магистраль
ной теплотрассе Соломбальс- 
кий территориальный округ 
Архангельска 18 часов нахо
дился без теплоснабжения. В 
результате на некоторых участ
ках замерзли подводящие к 
домам сети, а в деревянных 
домах на первых этажах лопну
ли батареи отопления.

♦ После шторма вТатарском 
проливе на севере Японского 
моря возобновлена работа па
ромной переправы Ванино— 
Холмск. Четыре специализи
рованных дизель-электрохода, 
построенных в Калининграде 
специально для работы на этой 
линии, приступили к перевозке 
людей и грузов между матери
ковой частью России и Саха
лином. Паромы берут по 100 
пассажиров и по 25 железно
дорожных вагонов с грузами. 
Циклон, вызвавший шторм, 
окончательно ушел с островов 
Сахалинской области в Тихий 
океан и движется параллельно 
Курильской гряде на север.

♦ Российская боевая авиа
ционная техника, стоящая на 
вооружении венесуэльской ар
мии, приняла участие в воен
ном параде, прошедшем в Ка
ракасе. Парад стал частью 
торжеств, устроенных по слу
чаю 15-летия антиправитель
ственного выступления, во гла
ве которого стоял нынешний 
президент страны Уго Чавес. 
Открыл парад сам Чавес, кото
рый является также главноко
мандующим вооруженными 
силами страны.

♦Китай создал в Замбии 
торгово-экономическую зону, 
инвестиции в которую исчис
ляются сотнями миллионов 
долларов. Это первый подоб
ный опыт Пекина установления 
сотрудничества в таком фор
мате в Африке. Соответствую
щая договоренность была дос
тигнута во время официально
го визита в эту страну предсе
дателя КНР Ху Цзиньтао. Тор
гово-экономическая зона 
призвана «стимулировать ин
вестиционную деятельность 
китайских предприятий на 
территории Замбии», отмеча
ет Синьхуа. В этом районе бу
дет производиться продукция 
легкой промышленности, стро
ительные материалы, домаш
няя электроника и проч. Как 
ожидается, там появится около 
60 тысяч новых рабочих мест.

♦ Число жертв наводнения в 
столице Индонезии возросло 
до 20 человек; в результате 
многодневных дождей и раз
лива рек вода затопила дома 
200 тыс. жителей и продолжа
ет прибывать. Во многих райо
нах 12-миллионного мегаполи
са, около половины площади 
которого расположено ниже 
уровня моря, прервана подача 
электроэнергии и воды, нару
шена телефонная связь, пара
лизовано движение автотранс
порта и пригородных поездов. 
Уровень наводнения в ряде 
мест достигает пяти метров. 
Население затопленных райо
нов охвачено паникой. На спа
сение утопающих брошены 
войска и вертолеты.

♦Американские астронавты 
Майкл Лопес-Алегрия и Суни
та Уильямс успешно заверши
ли выход в открытый космос. 
Они полностью выполнили по
ставленные перед ними зада
чи и работали с опережением 
графика. Поэтому было приня
то решение продлить их пре
бывание на внешней поверхно
сти станции на 30 минут для 
проведения дополнительных 
работ. Нынешний выход про
должался 7 часов 11 минут.

♦ Партии японской оппози
ции бойкотируют сегодня ра
боту парламента, требуя от
ставки министра здравоохра
нения, труда и благосостояния 
Хакуо Янагисавы. Он вызвал 
широкое возмущение в стране 
тем, что в ходе одного из пуб
личных выступлений назвал 
женщин «рожающими маши
нами». Бойкот продолжается с 
прошлой недели. Депутаты от 
Демократической, а также трех 
других более мелких оппози
ционных партий не явились на 
слушания в бюджетную комис
сию верхней палаты, где сей
час концентрируется работа 
парламента. Находящиеся в 
большинстве представители 
правящей коалиции в составе 
Либерально-демократической 
партии и партии Комэйто на
мерены самостоятельно про
вести слушания.

♦Амурский тигр ранил лес
ника в Красноармейском райо
не Приморья. Хищник близко 
подошел кдомам. Встревожен
ные собаки подняли лай, на ко
торый вышел лесничий — хо
зяин ближайшего дома. Столк
нувшись с тигром,человек не 
растерялся и влез на дерево. 
Но недостаточно высоко: тигр 
сумел дотянуться до человека 
и стащил его на землю. При 
этом когтями хищник распорол 
ему ногу.

По материалам 
Интернета
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Юрий АСЛАНЬЯН: «В БОГА
ИЛЛЮЗИЙ НЕ ВЕРЮ»

— Поздравь меня! — звучал в телефонной трубке голос ликую
щего ребенка. «Земную жизнь пройдя до половины», а именно, 
перевалив 50-летний рубеж, живущий в Перми писатель Юрий 
Асланьян начал выпускать книги. В прошлом году в издательстве 
«Книжная площадь» вышел его уже наделавший шуму роман-рас
следование «Территория Бога», в начале этого года — сборник 
художественной хроники «Последний побег». Жесткая, честная, 
нелегкая проза... А собственно, могла ли она быть иной, если 
человек вырос в поселке, именуемом Лагерь, служил во Внут
ренних войсках и до сих пор живет в коммуналке? Есть у него 
стихотворение с характерным названием «Солдат»:

Я видал Урал и Байкал, 
уходил в запой и в бега, 
на постах Толстого читал 
и вставлял золотой металл 
вместо выбитого клыка.

Я лежал с большой головой
в боксе смертников, как в гробу.
Торговал бессмертной душой,
«Беломор» курил с анашой
и срывал с бутылок резьбу...
Как говаривал применительно к Великой Отечественной сол

дат Виктор Астафьев (именно так обозначал он себя во всех ан
кетах), важна не точка зрения, а кочка зрения. Вот с этой «кочки 
зрения» и ведет свой «прицельный огонь» по «пройденной поло
вине» жизни Юрий Асланьян.

Мы учились с ним на одном курсе, в одном университете, выс
тупали в двух поэтических андеграундных группах — «Времири» и 
«Политбюро», верили в торжество преображающего мир слова. 
Но сегодня не поглотило ли нас ощущение, что выходящие в свет 
книги никакого влияния на окружающую жизнь не оказывают, во 
всяком случае, мир не преображают?

— Книга с окружающим миром 
ничего сделать не может. Для 
того чтобы произошли измене
ния в мире, должны выйти тыся
чи книг, тысячи фильмов. И все 
эти тысячи должны быть перера
ботаны человеческой душой. 
Культура — это слой светящейся 
пыли, который накапливается ве
ками. А за мгновение, которое 
проходит от момента написания 
до обращения читателя к издан
ному произведению, эта культура 
не накопится. Беда нашего обще
ства в том, что слой этой светя
щейся пыли невероятно тонок. 
Настолько, что данное обстоя
тельство наглядно иллюстрирует 
то, что произошло с нами за пос
ледние двадцать лет. Мы считали 
себя самой читающей страной в 
мире, собирали стадионы в Луж
никах на поэтические форумы. Но 
прошло какое-то время, и оказа
лось, что Лужники — это не ложа 
познания, а полная лажа. И все 
было мгновенно забыто вместе с 
поэмами «Лонжюмо» и «Братская 
ГЭС», да и их авторами. Остались 
только крохи. Это говорит о том, 
что культура действительно на
капливается веками и тысячеле
тиями...

— Но разве Пушкин, Достоев
ский, Толстой и Солженицын (я 
беру только представителей 
литературы) не создавали то 
значимое накопление веков, о 
котором мы говорим?! Каза
лось, оно-то и должно потрясти 
Человечество и изменить его в 
лучшую сторону. А мы видим — 
колоссальные плоды мута
ции...

— Достижения Пушкина, Досто
евского, Толстого и Солженицына 
— их личные достижения. Это их 
личная культура. Это сделали они. 
А окружающие этого не приняли, 
не поняли и вообще не знают, о чем 
идет речь. Достоевского, по боль
шому счету, «прочитали» единицы, 
хотя фильмы по его сочинениям 
смотрели миллионы.

— А если проблема в том, ка
кие книги, по преимуществу, 

*■ выходят сейчас к читателю и к 
каким книгам его приучили?

— Я прочитал недавно статью 
одного доктора филологических 
наук, помещенную в психиатричес
ком сборнике. Он анализирует ро
ман «Мастер и Маргарита» Булга
кова с точки зрения воздействия 
его на человеческую психику. И по 
этому поводу вспомнил одного 
врача, жившего со мной в общежи
тии. Он восемь раз перечитал 
«Мастера». Я удивлялся. А он: 
«Нравится — и все!» Но кроме 
«Мастера», этому врачу еще нра
вились наркотики. То есть он пил 
таблетки и впадал в мир иллюзий, 
уходил от действительности.

— ...А булгаковская книга — 
тоже была вариантом иллю
зий?

— Да, она была вариантом ил
люзий, своего рода наркотиком. 
Она очень нравилась советским 
людям, потому что позволяла уйти 
в искусственно созданный Булга
ковым мир. И то, что сейчас проис
ходит в культуре, подавляющее 
большинство тех произведений, 
которые сейчас печатаются, — это 
тот же самый вариант иллюзий. 
Фэнтези и детективы — чистей
шие призраки соцреализма или 
булгаковщины. Люди уходят в де
тективы и фэнтези — и живут в 
них.

— Может, это не вина людей, 
а беда? Если брать окружаю
щий мир, то вокруг — сплошной 
жесткач, как замечал один из 
героев-сыщиков телевизионно
го сериала «Вызов». И от этого 
жесткача хочется уйти в некую 
подмену реальности, потому 
что на страницах газет и журна
лов — тоже немало чернухи. От
части она выплеснулась, когда 
были открыты шлюзы гласнос
ти, и мы начали говорить о на
шей тяжелой истории. Тогда же 
были сметены все разумные 
цензурные плотины, и этот чер
нушный мир хлынул на читате
лей. Вот им по инерции и захо
телось от него заслониться. И 
ширма скоро нашлась — детек
тивы и фэнтези.

— То же самое было и при со
ветской власти: такая же муть, 
просто к ней уже привыкли — она 
не оседала десятилетиями. И от 
нее заслонялись подобным же об
разом — например, читая Булгако
ва и других «иллюзионистов».

— Согласись: Булгаков тоже 
был подполен — он не сразу 
пришел кчитателям...

— Он не сразу пришел, но счи
тай: три десятилетия он уже был 

читаем. Когда во второй половине 
70-х мы учились в университете, 
мы уже знали его имя...

— ...Но то же «Собачье серд
це» еще ходило в списках! По
мню, как меня вызывали в КГБ: 
«К нам поступили сведения, 
что у вас на руках — запрещен
ное произведение!» Я сразу вы
числил эту «запрещенную» 
книгу — тогда один из наших 
общих университетских знако
мых передал мне переплетен
ное вручную «Собачье сердце» 
Булгакова. Правда, тогда я при
кинулся «валенком»: мол, уточ
ните - какое именно произве
дение. Дескать, по роду заня
тий журналистикой мне прихо
дится читать много разных 
произведений, в том числе и 
запрещенные...

— Конечно, иллюзия — это, с 
одной стороны, защитный меха
низм психики, по Фрейду. С дру
гой стороны, иллюзия — тот 
жест, который позволяет себе 
человек по отношению к ближне
му. Что это значит? Человек ис
полняет акт жертвоприношения. 
То есть, когда ты закрываешь 
глаза на то, что происходит (на
пример, в Чечне, в детских домах 
или в исправительных колониях), 
и отдаешь людей, которые там 
находятся, в жертву своему богу 
иллюзий, ты снимаешь с себя 
ответственность за то, что дела
ется в мире. И этот вот механизм 
годами развивался в советском 
человеке — защитный механизм 
психики.

Предположим, мой друг, кото
рый был членом КПСС и называл 
меня антисоветчиком, потом нео
жиданно становится капиталис
том, и я его спрашиваю: «Где твой 
партбилет?» И он отвечает: «У 
меня хранится! Вдруг наши вер
нутся — и я снова буду в партии». 
Это значит, что он предает и тех, 
и этих. Идет двойное предатель
ство по отношению к ближнему. 
Или, допустим, работал человек 
первым секретарем райкома 
КПСС, пекся о социальной жизни 
людей в своем районе, но в одно
часье, после переворота, стал 
руководителем крупного пред
приятия. И когда я его спраши
ваю о социальной сфере, о том, 
как он сейчас заботится о людях, 
он мне говорит: «А зачем нам со
циальная сфера?! У нас — биз
нес-предприятие, нам люди уже 
не нужны!» То есть вокруг — 
сплошные предатели, предатели 
своего народа.

Или — такая ситуация: те же са
мые демократы, которые начали 
издавать собственные газеты и ут
верждать, что они создают новую 
свободную реальность, а раньше, 
при советской власти, их зажима
ли, и они не могли публиковаться, 
сейчас, за редким исключением, 
практически нигде не публикуют 
стихи. Казалось бы, демократи
ческие газеты, на свободной волне 
созданные, но они не публикуют ни 
стихов, ни социальных материа
лов. Они печатают только заказуху 
— то, за что платят большие день
ги. Это тоже форма предатель
ства.

— Твой роман носит название 
«Территория Бога». Понятно, 
что это метафора, несущая в 
себе довольно емкий смысл. Но 
у этого названия есть и вторая 
сторона: территория Бога, она 
что — постепенно с развитием 
Человечества сузилась? Стала, 
если говорить о предательстве, 
своего рода шагреневой ко
жей? Где она сейчас? И в ком 
она?

— Площадь этой территории 
каждый определяет сам. У меня 
есть знакомый — писатель Влади
мир Михайлюк, он сказал, что для 
него территория Бога — это Все
ленная. Кто-то говорит, что терри
тория Бога — это человеческая 
душа. Тоже ведь безграничное 
пространство. Кто-то из читателей 
моей книги определяет террито
рию Бога как территорию Вишер- 
ского заповедника, где развива
ются события романа. Иными сло
вами, территория Бога — мера че
ловеческой души.

— Или, скажем, мера главно
го героя твоего романа — инс
пектора заповедника Василия 
Зеленина, решившегося на 
убийство местного хана, дирек
тора Идрисова?

— Здесь такая метафора: тер
ритория Бога — это, конечно, Все
ленная, но у каждого человека есть 
центр этой Вселенной. Для меня 
этот центр находится на Вишере. 
Для другого человека — в другом 
месте. Но я говорю, что центр Все

ленной — на кордоне «Цитрины» 
заповедника «Вишерский».

— Если речь вести о роман
ных коллизиях, то ты продолжа
ешь традицию Достоевского, 
молвившего устами Родиона 
Раскольникова: «Тварь ли дро
жащая или право имею?» Фак
тически ты, автор, на стороне 
человека, который совершает 
убийство — пусть праведное, 
пусть за этим стоит долготер
пение, но в результате звучит 
выстрел, убивающий, пусть не
годяя, но негодяя — в человечь
ем обличье...

— Я, действительно, на его сто
роне...

— То есть тем самым ты ут
верждаешь: бывают в челове
ческой жизни моменты, когда 
какие-то пределы, сдерживаю
щие нас в заповедях, от Христа 
идущих, нарушаются, и человек 
вынужденно через них переша
гивает?..

— Ну, во-первых, я человек не-, 
верующий и Христовы заповеди 
воспринимаю как художественную 
литературу. Но тем не менее эти 
заповеди существуют и вне биб
лейских сюжетов. Они живут в об
ласти человеческой нравственнос
ти. Не убить, не украсть — это нор
мально. Но дело в том, что суще
ствует, например, понятие спра
ведливой войны. Мы же не 
обвиняем солдат, которые защи
щают свою Родину. Однако со вре
менем, как мы сейчас наблюдаем, 
война меняет свои формы. Если, 
допустим, раньше существовали 
фронты — можно было увидеть 
врага в лицо, то сейчас этого не 
происходит. Появились совершен
но новые формы военных действий 
— такие, как терроризм или тихий, 
скрытый, незаметный захват тер
ритории. Этот последний вариант 
именно сейчас и разворачивает
ся...

Я знаю немало примеров, когда 
приезжающие на Урал представи
тели южных народов выкидывали 
алкоголиков и психбольных из 
квартир и занимали эти квартиры. 
И все это делалось так тихо, что 
никто ничего не знал. А кому надо, 
они давали взятки. Значит, чинов
ники и менты продавали свой на
род! Я знаю, что многим русским 
просто жить негде. А половина до
мов в городских центрах уже при
надлежит южанам. Тем, которые 
когда-то требовали для себя неза
висимости, но, как только ее полу
чили и поняли, что они даже про
кормить себя не могут, сразу же 
рванули на север и начали тихо 
захватывать территории. Они 
нынче уверены, что создадут му
сульманское государство до Ледо
витого океана. И поэтому избрали 
тихую форму борьбы. И то, что 
сейчас происходит — скинхеды и 
прочие резкие вещи, — это, конеч
но, очень вульгарно, очень сильно, 
но это спровоцировано. И спрово
цировано властями, которые про
дают свой народ. Я — не за скинхе
дов, но я против провокаций. А 
провокации — повсюду. Нормаль
ным пацанам просто негде рабо
тать и, если они работают, то их 
или обманывают, или платят очень 
мало.

— Вернемся к понятию «тер
ритория Бога». Для тебя кордон 
«Цитрины» стал центром Все
ленной потому, что ты на Више
ре вырос и это твоя малая роди
на? Или не только поэтому?

— Нет, не только. Дело в том, 
что Россия уже на протяжении 
нескольких веков является 
страшно централизованным то
талитарным государством.И все 
в этом государстве сосредоточе
но в Москве. Все силы, в том чис
ле культурные и финансовые. При 
этом окраинам отдается роль 
подсобных рабочих — тележки 
катать с деталями.

А я, в противовес этой центра
лизованной точке зрения, утверж
даю, что центр России и центр 
мира находится именно у нас — 
там, где мы живем. Я за децентра
лизацию страны!

— Условно говоря, Юра Бели
ков может сказать, что центр 
России и мира находится в чу
совских лесах?

— А он так и говорит. Леонард 
Постников, создавший этнографи
ческий парк «Музей истории реки 
Чусовой», творением рук своих ут
верждает, что столица — здесь! 
Асланьян пишет «Территорию 
Бога» и свидетельствует, что сто
лица там, на Вишере. И тем самым 
поднимается значимость России в 
целом. Каждый на своем месте 
поднимает свой участок террито
рии Бога. То есть происходит де

централизация страны. Это о чем 
говорит? О том, что существует 
первичное и вторичное сознание, 
провинциальное и столичное. Че
ловек, живущий в провинции и ут
верждающий, что он создает 
центр мира именно здесь, облада
ет первичным, столичным мышле
нием. А человек, который бросает 
провинцию и едет в столицу, явля
ется провинциалом. У него — вто
ричное мышление. Потому что он 
сам за себя ответить не может — 
требует поддержки.

— Ты ведь знаешь: в Москве 
немало провинциалов, ставших 
сейчас столичными жителями. 
Ты тоже наезжал в Москву. На
сколько я знаю, в твоей биогра
фии был такой эпизод, когда 
тебя благословил Андрей Би
тов. Что за дарственную над
пись он оставил в своей книж
ке?

— Он написал: «Писателю XXI 
века от писателя XX». Но дело не в 
этом. Дело в том, что все это по
коление, к которому принадлежит 
Битов, как раз и провинциально 
по своей сути. Почему? Потому 
что они не являются обязатель
ными людьми. Если человек ска
зал — сделал, не сказал — не 
сделал.

— Они привыкли поступать, 
как в Лужниках: проорали, а 
дальше — хоть трава не расти...

— Они — мастера-имитаторы. 
Вторичность, имитаторство, кото
рые сейчас захватили Россию, 
это все оттуда, из 60-х годов. Они 
могут наговорить, наобещать с 
три короба, а потом — развести 
руками и забыть про сказанное. 
Недавно услышал хороший анек
дот: Кутузов был прав — для того 
чтобы спасти Россию, надо было 
сжечь Москву. В большинстве 
своем москвичи — паразиты, ха
лявщики. Они — как присоски вок
руг министерств. Привыкли выса
сывать деньги, идущие по налого
вым каналам. Они не привыкли 
работать.

— Когда я прочитал «Террито
рию Бога», у меня сложилась 
такая формула, отчасти выра
зившаяся в стихотворном эксп
ромте:
Он всем москвам, алма-атам: 
«Кудалетите, щепки?!» — 
сказал, расставив по местам, 
как тот сержант в учебке. 
Стрелявшего он оправдал, 
ментов представил к сроку... 
Любому место указал.
И даже — место Богу.

У меня сложилось впечатле
ние, что этот роман не понра
вится многим, если не всем. 
Журналистам — потому, что 
ты, казалось бы, берешь изве
стные им сюжеты, но вывора
чиваешь по-своему, и вроде бы 
ты из «ихнего» цеха, а чего тог
да выкобениваешься в писате
ли? Роман не понравится, ра
зумеется, представителям ид- 
рисовской (так мы ее назовем) 
линии, тем, кто привык воль
готно жить за счет природных 
ресурсов и шире — ресурсов 
окружающих людей. Не понра
вится москвичам, поскольку ты 
наезжаешь на Москву. И — 
Алма-Ате, поскольку Идрисов 
— казах. Тут уже пахнет едва ли 
не международным сканда
лом. Эта реакция после выхода 
в свет твоего романа, она не 
ощущается?

— Очень сильно ощущается. Об 
этой реакции меня предупреждал 
писатель Дмитрий Ризов. Он ска
зал, что, с одной стороны, тебя бу
дут все хвалить, но, с другой сто
роны, ты встретишь молчаливое 
сопротивление. А редактор книж
ного издательства Надежда Гаше- 
ва предрекла: «Они будут сжимать 
зубы, но читать тебя! Но сжимать 
зубы все-таки будут».

Все так и происходит. Московс
кие и питерские издательства 
меня надух не принимают. Я отсы
лал свой роман по электронке. 
Даже получал отзывы. В одном из
вестном московском издательстве 
мне ответили: «Это не экшен». Как 
будто я говорил, что это экшен — 
приключение на авантюрном сю
жете. Они постарались меня в ре
цензиях разгромить, но мне ведь 
не 20 лет — я только поулыбался: 
это же все фигня! Я знаю, как надо 
писать — и не им меня учить.

Отдаленная реакция на мой ро
ман — очень тяжелая. Ближняя ре
акция лучше потому, что чаще раз
говариваешь с теми людьми, кото
рые тебя понимают. Мне чуть ли не 
каждый день звонят, пишут, при
сылают сообщения по электронной 
почте. Роман производит на людей 
очень сильное впечатление. И они

не скрывают этого — покупают по 
десять книг сразу.

— Кстати, как земляки на Ви
шере отреагировали на выход 
романа?

— Они даже не верят, что адми
нистрация Пермского края выде
лила деньги на издание книги. 
Проблема в том, что администра
ция выделила деньги, не прочи
тав роман. Если бы они прочита
ли, они бы денег точно не выдели
ли. Я не имею в виду низший уро
вень чиновничества, говорю про 
тех, кто на самом верху. Лучше 
всего реагируют люди, которые 
не имеют гуманитарного образо
вания и не принадлежат к так на
зываемым элитным слоям обще
ства. Простые люди — геологи, 
лесорубы, учителя — реагируют 
совершенно замечательно. Люди, 
которые не пытаются анализиро
вать текст, а чувствуют художе
ственное слово и верят ему как та
ковому. Несколько человек из чис
ла пермских руководителей раз
ного уровня сделали вид, что они 
приняли «Территорию Бога» нор
мально, но в разговоре проскаль
зывало жуткое ко мне отношение. 
Более того, некоторые близкие 
знакомые из еврейской среды 
тоже меня не приняли. Дескать, 
твой роман — разжигание нацио
нальной розни. Я им объясняю, 
что это форма национального со
противления, а они толкуют про 
разжигание. И чаще всего роман 
не принимают люди, которые 
имеют деньги. Потому что в «Тер
ритории Бога» я говорю, что нрав
ственная основа у держателей 
больших денег сегодня отсутству
ет.

— Поговорим о новой твоей 
книге, которая только-только 
увидела свет и называется 
«Последний побег». О чем она? 
Почему — последний побег? Ка
кой смысл ты вкладываешь в 
это словосочетание?

— В этой книге рассказывает
ся о службе во Внутренних войс
ках в середине 70-х годов. Пер
вые три повести — «Сибирский 
верлибр», «По периметру особо
го режима» и «Последний побег» 
— об этом. Действие происходит 
на зоне особого режима в Сиби
ри. Колорит происходящего — 
пожары, стрельба, психологи
ческое противостояние, драки, 
выяснение отношений, всеоб
щее противостояние. Как среди 
зэков, так и среди солдат. В эту 
ситуацию попадает молодой ге
рой, который понимает, что ему 
надо отстоять свое человеческое 
достоинство, иначе он не сможет 
жить. И не просто отстоять свое 
достоинство, а еще и других 
прикрыть.

Дедовщина, она как существо
вала, так и существует. В этом 
смысле ничего не изменилось. 
Как говорили: зона и армия — это 
всего лишь модель общества. И 
того, и нынешнего. Потому что те 
офицеры, которые командовали 
тогда во Внутренних войсках, бу
дучи лейтенантами, они в 90-х 
стали полковниками и командова
ли уже подразделениями в Чечне. 
Именно эту «нравственность» они 
принесли с собою с особых зон. 
Оттуда они выволокли законы без
закония, навыки, как унижать и 
уничтожать человека. Время еди
но, как кристалл. Поэтому писать о 
70-х — то же самое, что писать о 
90-х. «Последний побег» — с од
ной стороны, означает, что герой 
произведения хочет убежать из 
этой ситуации. С другой стороны, 
физически убежать он не может. 
Поэтому ему остается отстаивать 
свое достоинство здесь, на месте. 
Побег на самом деле не состоял
ся. И последний побег в контексте 
трех повестей — это побег из ар
мии, демобилизация. Герой отту
да уходит. Нона самом-то деле он 
оттуда уйти не может, потому что 
находится в обществе, смодели
рованном армией и зоной. Значит, 
последний побег — это очередная 
его иллюзия. Когда он побежит, он 
опять попадет туда же. И снова 
будет отстаивать свое человечес
кое достоинство. В книге говорит
ся, что его никто и никогда не пой
мал. Действительно, его никто и 
никогда не поймал, потому что он 
там уже прошел мощную школу от
стаивания собственного достоин
ства.

— А «День рождения масте
ра»?

— Это повесть о том же поколе
нии 70-х, только теперь действие 
происходит уже в 80-е. Группа мо
лодых людей, живущих в общежи
тии. Герои работают на оборонном 
Мотовилихинском заводе, один — 

социологом, другой — мастером. 
Происходит авария на производ
стве, после которой начинается 
коллективный запой. И — различ
ные приключения, связанные с 
противостоянием государствен
ной машине: один попадает в ми
лицию, другой — в КГБ... Это груп
па нонконформистов, которые не 
хотят жить по навязываемым им 
законам. Они выбирают свой путь. 
Пьют, поют песни...

— То есть это тоже — продол
жение линии «последнего побе
га»?

— Поэтому я и обозначил жанр 
книги как художественную хронику, 
которая распространяется на все 
пространство повествования.

— Отец у тебя — армянин, 
мать, как выясняется, — коми- 
язвинка. Есть у тебя и греческие 
корни. При такой смеси сам-то 
ты ощущаешь себя кем?

— Сам я ощущаю себя чисто 
русским человеком.

— Что это значит — быть чис
то русским?

— Во-первых, быть носителем 
языка, но не того общебытового, 
который мы выбираем для обще
ния, а языка культуры. Я ведь вы
рос на Пушкине, Есенине, Сергее 
Маркове, Высоцком... Я воспри
нял русскую нравственность. 
Именно по ее законам и живу. Это 
определяет мое место в мире. Я 
принадлежу русской культуре и 
чувствую себя русским. Пережи
ваю за русский народ. И если буду 
воевать, я буду воевать за рус
ский народ, а не за какой-то дру
гой. Потому что я здесь вырос. Да, 
мой отец — армянин, подростком 
партизанивший в Крыму во время 
Великой Отечественной и выслан
ный по навету на север. Отец знал 
и армянский язык, и татарский, и 
русский, но тем не менее он по 
духу тоже был русским. Он тоже 
вырос на русской культуре. В сво
ей крымской деревне он читал 
русских поэтов и, когда уже рабо
тал шофером на Вишере, прихо
дил домой вечерами, садился за 
стол и читал того же Пушкина и 
других русских писателей, равно 
как и учебники по русской исто
рии.

Нельзя сказать, что отец при
ехал на Урал в роли тихого захват
чика, потому что его, как и всех его 
соплеменников, привезли сюда 
под конвоем. И он стал на Вишере 
русским. Потом два раза уезжал в 
Крым — и все равно возвращался 
обратно, потому что уже не мог 
жить без этой культуры. Он кавказ
скую, крымскую культуру уже не 
воспринимал. То есть знал, что они 
существуют, но жил по законам 
русской культуры и русской нрав
ственности. Той нравственности, 
которая была выстрадана в бара
ках Вишеры...

— Однажды ты уже публико
вался в газете «На смену!». Ин
тервью с тобой в 1989 году за
писал известный покойный 
ныне екатеринбургский жур
налист, поэт и бард Сергей 
Нохрин. Каким ты запомнил 
его и что тебе дает его образ?

— К сожалению, когда сталкива
ешься с такими людьми, не сразу 
понимаешь, о ком идет речь, и 
только когда проходит время, на
чинаешь оценивать реально, с кем 
ты тогда разговаривал... Это был 
совершенно необыкновенный че
ловек. Человек, в существование 
которого трудно поверить. Вокруг 
настолько много обманщиков, 
имитаторов, что, когда встречаешь 
нормального человека, не сразу 
включаешься и понимаешь, что это 
— нормальный человек, порядоч
ный и талантливый. Но он жил в 
таком обществе, что его сразу 
трудно было заметить. Надо очень 
долго с этим человеком разгова
ривать и читать его произведения, 
чтобы понять... Я думаю, что его 
будущее — впереди.

— У Сергея есть песня «Рос
сия. Год 1914», которая опубли
кована в книге «Приют неизвест
ных поэтов», как и твои стихи. И 
концовка ее — такая:

В пригоршню земли 
уместятся награды 

уставшей от дыма и боли 
страны...

А все ж, мужики, 
ох, поспеть бы нам надо 

посеять да сжать —
от войны до войны.

По-моему, в этом четверо
стишье, да и во всей песне, он 
очень точно выразил народное 
мироощущение, ту русскую 
культуру и нравственность, о 
которых мы сегодня с тобой го
ворили.

Юрий БЕЛИКОВ, 
специально для «НС!»

Отдел ведет 
мастер спорта 

международный 
арбитр 

Владимир 
ЖЕЛТОНОЖКО

ШАХМАТНЫЕ 
КВАРТЕТЫ

№ 18. Д. Хэйн

№ 20. В. Шпекман

Мат в 3 хода.

№ 22. Л. Кнотек

Мат в 4 хода.

№ 23. В. Шпрингер

Мат в 2 хода.
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ктики
❖ В январе телевидение Авст
ралии выпустило в эфир доку
ментальный фильм «Смер
тельно опасный океан».
Он примечателен тем, что стал 
последней работой Стива Ирви
на, известного натуралиста и за
щитника животных, погибшего 
во время съемок. Он был смер
тельно ранен скатом-шипохвос- 
том и скончался до прибытия 
врачей. Кадры, снятые в этот мо
мент, авторы посчитали неэтич
ным включать в итоговую версию 
фильма. В него вошел другой ма
териал, снятый при участии Ир
вина, - жизнь подводных хищни
ков: акул, осьминогов, морских 
змей. Фильм собрал рекордное 
для телеканала Animal Planet ко
личество зрителей - более трех 
миллионов человек.
❖ Уже несколько лет подряд на 
вручениях «Оскара» главной 
интригой остается не столько 
распределение наград, 
сколько ожидание, что акаде
мики наконец спохватятся и 
вручат-таки давно заслужен
ную премию одному из лучших 
режиссеров американского 
кинематографа.
Мыслимое ли дело: Мартина 
Скорсезе, создателя шедевров 
«Бешеный бык», «Таксист», 
«Авиатор» до сих прокатывали с 
«Оскаром»! Это болезненно пе
реживает теперь даже та часть 
зрителей, которую особо не вол
нует, чей фильм они только что 
посмотрели. По данным автори
тетнейшего сайта IMDB, именно 
Скорсезе зрители назвали луч
шим режиссером. Более 60 про
центов опрошенных (а это десят
ки тысяч человек) считают, что 
ему должны вручить режиссерс
кую награду в этом году. Следую
щий по частоте упоминания — 
Кристофер Нолан — набрал все
го лишь шесть процентов!
•^Любопытный проект старто
вал в Екатеринбурге в конце 
января. По замыслу организа
торов — областного Дворца 
народного творчества и обла
стной библиотеки для детей и 
юношества - он как раз и по
может хотя бы на время увести 
подрастающее поколение от 
телеэкранов и компьютерных 
мониторов.
Ученикам младших классов од
ной из местных школ предложи
ли поиграть в сказки Пушкина. 
Для начала выбрали «Сказку о 
царе Салтане». При участии про
фессиональных актеров она 
была инсценирована в виде те
атрализованного представле
ния. Дети пообщались с персо
нажами сказки и смогли повли
ять на ход сюжета, отвечая на 
вопросы викторин, бродя по ска
зочному лабиринту и самостоя
тельно изготавливая костюмы и 
реквизит пушкинских героев.
❖ «Зимнюю акустику» отыгра
ла 2 февраля в киноконцерт
ном театре «Космос» группа 
«Чайф».
Этим традиционным концертом 

уральская культовая группа от
крывает уже двенадцатый сезон. 
Как правило, на него съезжаются 
«чайфоманы» со всего региона. 
Каждый раз для выступления вы
бирается определенная темати
ка, в соответствии с которой де
лаются декорации, а музыканты 
выходят в определенных костю
мах. Выбранная тематика влияет 
и на репертуар концерта. Подти
тулом «Зимней акустики-2007» 
стало название «У зимнего 
моря». На концерте исполнялись 
как хиты, так и малоизвестные 
песни группы. Состоялась также 
и премьера одной новой песни.
•>В Москве прошел сотый по
каз мюзикла «Mamma mia!». 
Оптимистичный, драйвовый 
музыкальный спектакль, ос
нованный на песнях легендар
ной группы «Abba», поставлен 
во многих странах мира и вез
де прошел с заметным успе
хом.
Интерес к нему высок и в России. 
Так, на юбилейном показе в Мос
ковском дворце молодежи среди 
рядовой публики были замечены 
звезды российского шоу-бизне
са, в том числе Дмитрий Мали
ков, Алексей Кортнев, группа Hi
Fi. По окончании спектакля на 
праздничном вечере некоторые 
из них и сами выступили с песня
ми из репертуара «шведской 
четверки».
*Все большее количество че
ловек оказываются в зависи
мости от «общения» с компью
тером. Компьютерные игры, 
Интернет отнимают все боль
ше свободного времени у жи
телей развитых стран.
Если учесть, что работа многих 
из этих людей также связана с 
компьютерами, то картина скла
дывается вообще мрачная. Вся 
жизнь за экраном монитора! 
Впору бить тревогу и созывать 
команду спасателей, которые бы 
уводили «компьютерозависи
мых» в реальную жизнь из жизни 
виртуальной. Такую тревогу и 
бьют в самой компьютеризиро
ванной стране мира. Американс
кие исследователи утверждают, 
что компьютер становится треть
им членом семьи, и известие это 
отнюдь не радостное. Супруги 
начинают меньше общаться, 
зато раздражение на неполадки 
в технике все охотнее проециру
ют друг на друга. Настало время 
подключаться психологам!

Антон КАПТЕЛОВ

«Май» — это не только первый 
слог фамилии, это состояние 
души», — говорит Евгений Бер
нардович Майхровский. Нам 
очень повезло, что этим мироощу
щением обладает великий артист. 
Потому что он умеет делиться им

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Российский Союз Молодежи

Физические лица

Майский клоун
в «Ледниковый период»

На дворе метет февраль, а в цирке выступает майский клоун. Счастье — три в одном: во-первых, 
смотришь представление, во-вторых, хрустишь поп-корном, в-третьих, вдруг понимаешь, что май в 
общем-то не за горами, а что за ним — это и дошкольнику известно.

со всеми. Я написала «великий» не 
после того, как прочитала в про
граммке — «народный артист Рос
сии». Я испытала это на себе. Толь
ко мастер может выйти вот так, без 
«ужимок и прыжков», без хихика
нья, в обнимку с серым гусем, по
ложившим ему голову на плечо. 
«Погладьте гуся, не бойтесь!» — го
ворит клоун, и в душе открывается 
самая дальняя дверца, за которой 
хранятся воспоминания детства. 
Ты несмело тянешь руку, и вдруг 
вместо теплых перышек — жесткий 
парик, а из-под него на тебя смот
рят смеющиеся глаза. «Да не это
го, а вот этого гуся!» И легкая 
грусть тут же уступает место хохо

ту. Смеяться хорошо, смеяться 
надо. Надо буквально покаты
ваться со смеху.

«Зритель иногда просто 
«ржет», по-другому не скажешь. 
Мне, бывает, и подсадных не 
надо, люди легко и с удоволь
ствием идут на контакт». Только в 
цирке можно наслаждаться «ду
рацким» смехом, таким, знаете, 
«без причины, с признаком дура
чины», но не от слова «дурак», а от 
слова — «дурачиться». И вызвать 
этот смех у зрителей совсем не 
такая простая задача. Кроме ис
кры божьей, у Евгения Майхровс- 
кого солидное актерское образо
вание. Мастерство оттачивалось

и во МХАТе, и в театре им. Вахтан
гова. Большой опыт работы коми
ческого актера.

Евгений Бернардович обладает 
еще одним даром. Он создал цир
ковую династию. Причем не так, 
как это бывает у других: дети рас
тут за кулисами, рано выходят на 
сцену и другого пути уже не видят. 
Нет, он мечтал, что, например, 
старший сын будет дипломатом. И 
Борис Майхровский действитель
но поступил в институт им. Мориса 
Тореза, он владеет восемью языка
ми. Но в итоге едет за границу не в 
качестве посла, а как артист цирка. 
И женится не на француженке или 
американке, а на девушке Гале, вы
ступающей на цирковой арене. 
Заслуженные артисты России Бо
рис и Галина Майхровские создали 
и представляли в цирках мира уни
кальный спектакль под названием 
«Ледниковый период». А их дочь, 
внучка Евгения Бернардовича, На
таша, — настоящая принцесса 
цирка. Умница, красавица, пре
красно танцует, поет и, конечно, 
работает на арене. При этом успе
вает учиться на экономиста в род
ном городе — Москве. «Без цирка 
вообще себя не мыслю, а экономи
ческий — потому что сейчас без 
этого нельзя в любой области. Так 
постановили на совете семьи».

Дочь Евгения Майхровского — 
Елена — художественный руково
дитель программы. Вот она боль
ше всех похожа на майское сол
нышко — самая веселая и лучис
тая. Они все живут цирком. «Цирк 
— это не работа, это образ жиз
ни», — говорит Наташа.

Цирковая династия получи
лась, потому что никто не смог ус
тоять от притяжения клоуна Мая. 
Надо сказать, что сам Евгений 
Бернардович тоже из цирковой 
семьи и скоро династии Майхров- 
ских исполнится 100 лет!

Уникальность спектакля «Лед
никовый период» в том, что высту
пающие в нем дрессированные 
пингвины — это очень большая

редкость. Пингвины не только при
хотливы в пище и во всем, что их 
окружает, но и, как говорят дресси
ровщики, «необычайно стрессо
вые» животные. Работать с ними и 
содержать их — большой труд. Но 
результат его оправдывает. Среди 
пингвинов есть настоящие звезды. 
Морское шоу построено на том, 
что людй и животные меняются ме
стами: пингвины и морские львы 
соревнуются, катаются с гор, пры
гают по «айсбергам», играют в мяч, 
а артисты переодеваются в живот
ных, и восторг зрителей от этих пе

ревоплощений ничуть не меньше, 
чем от настоящих представителей 
фауны.

В цирке всегда надо быть гото
вым к сюрпризам, поэтому ждите 
самых неожиданных номеров. Как 
вам, к примеру, бой с кенгуру, ког
да и боксерские перчатки ни к 
чему, а просто одной задней левой 
или вместе с задней правой от
правляют в нокаут?!

Будут и «Пиратские страсти», и 
полеты под куполом. Целых 15 
представлений! Всего 15 пред
ставлений!!!

ИСТОРИЯ ПРО ГУСЯ
В основе, конечно же, была чеховс

кая «Каштанка». Помните Иван Иваны
ча?

«Ну-с, — сказал Незнакомец, — нач
нем с самого начала. Прежде всего по
клонись и сделай реверанс! Живо! Иван 
Иванович вытянул шею, закивал во все 
стороны и шаркнул лапкой. — Так, мо
лодец. .. Теперь умри!» Г/сь лег на спи
ну и задрал вверх лапы.

Репризе с гусем клоуна Мая позави
довал бы и чеховский мистер Жорж. 
Клоун прижимает к себе гуся, голова
которого у него на плече. Затем приподнимает шею гуся и перекладыва
ет голову с одного плеча на другое. Вредный гусь тут же устраивается на 
старом месте, процедура повторяется: на правое плечо — на левое, на 
правое — снова на левое. Клоун сердится. Птица — сама упертость и 
спокойствие. И тут клоун хитро подмигивает, берется в очередной раз 
за шею, лишь чуть-чуть приподнимает и снова возвращает на прежнее 
место. Одураченный гусь перекладывает голову в нужное положение. 
Публика смеется.

— Как вы репетировали этот трюк? Как обычно, при помощи угощения? 
— Нет, в данном случае никаких лакомств. Я использовал характерную для 
этой умной птицы черту — упрямство. Хочу сказать, что сделать этот но
мер мне подсказали в Японии. Именно в японском цирке первыми заме
тили необычное поведение гуся и предложили, как его можно использо
вать. А финал номера — самая его соль — мне приснился во сне.

Екатерина ЛИСЕЦКАЯ 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА 

Рисунок Максима СМАГИНА

ХОККЕЙ Недолго Музычко играл...
«Автомобилист» (Екатеринбург) — «Южный Урал» (Орск) — 2:1 (Бу

латов, Севастьянов — Бизяев) и 9:1 (Юдников, Григорьев-2, Булатов, 
Трифонов, Чемерилов, Чистяков, Аникеев, Краев — Болдырев).

Дважды победив на своей пло
щадке единоличного аутсайдера 
группы «Восток» высшей лиги, до 
приезда в Екатеринбург проиг
равшего 23 матча из 24-х и на
бравшего в них всего одно очко, 
«Автомобилист» вновь догнал 
«Ижсталь» и вернулся во главу 
таблицы чемпионата России!

Явно недооценив команду, 
тренирует которую сейчас быв
ший защитник «Автомобилиста» 
Андрей Скомороха и за которую 
играют выступавшие некогда в 
составах «Динамо-Энергии» и 
уже нового «Авто» опытные за
щитники Константин Мантик и 
Сергей Скробот, екатеринбуржцы 
в первой встрече сумели добить
ся лишь минимальной победы.

МИНИ-ФУТБО/Г

Зато на следующий день ли
дер устроил аутсайдеру весьма 
«теплый прием», открыв счет уж 
на 45-й секунде (Юдников), а по
бедную шайбу забросив на чет
вертой минуте первого периода 
(Григорьев). Основной вклад в 
победу, ставшую для «Авто» са
мой крупной в сезоне, вновь вне
сла пятерка Трифонова, по сум
ме обоих поединков набравшая 
по системе «гол+пас» 14 очков. И 
теперь пятерка лучших бомбарди
ров команды Виталия Краева выг
лядит так: Игорь Варицкий — 47 
очков (14+33), Алексей Булатов — 
45 (18+27), Лев Трифонов — 41 
(17+24), Алексей Юдников — 27 
(11+16) и Игорь Григорьев — 26 
(9+17).

Также выделим и седьмой гол, 
забитый на 46-й минуте Вячесла
вом Чистяковым после паса 
Дмитрия Устюжанина. Благодаря 
ему «Автомобилист» стал первой 
командой группы, забросившей 
в чемпионате-2006/07 150 шайб, 
а Устюжанин завершил матч с 
наивысшим среди всех игроков 
показателем «полезности» +4.

Что касается гостей, то поми
мо дважды успешно ассистиро
вавшего партнерам их лучшего 
бомбардира (5+15) Мантика, в 
свое время поигравшего также в 
московском «Динамо» и челя
бинском «Тракторе», отметим и 
антидостижение второго по ре
зультативности (11+8) игрока 
«ЮУ» Романа Музычко. В середи
не повторного матча этот 23-лет
ний «верзила» едва не затеял 
драку с 35-летним Варицким. А 
закончил он игру с бесславным

показателем все той же «полез
ности» -4...

Результаты других матчей 
тура: «Газовик» (Тюмень) — 
«Спутник» (Нижний Тагил) — 4:0 и 
2:3 (овертайм), «Зауралье» (Кур
ган) — «Динамо-Энергия» (Екате
ринбург) — 7:3 и 3:5, «Металлург» 
(Серов) — «Мечел» (Челябинск) — 
2:4 и 4:2, «Ариада» (Волжск) — 
«Молот-Прикамье» (Пермь) — 3:3 
и 4:5, «Торос» (Нефтекамск) — 
«Ижсталь» (Ижевск) — 5:4 (овер
тайм) и 2:2.

Положение лидеров
(на 6 февраля):
1. «Автомобилист» — 92 очка 

(46 игр), 2. «Ижсталь» — 92 (46), 3. 
«Казцинк-Торпедо» — 82 (44)... 6. 
«Спутник» — 75 (46), 7. «Метал
лург» — 69 (44), 8. «Динамо-Энер
гия» — 68 (48)...

Следующий тур — 7 и 8 февра
ля. В Екатеринбурге сыграют «Ав
томобилист» — «Мечел», а в Се
рове — «Металлург» и «Южный 
Урал».

~ 7. . . ФИЛАРМОНИЯ
11 февраля в 18.00 

лауреат международных 
конкурсов

Тарас БАГИНЕЦ
Орган: французская 

католическая музыка 
Де Гриньи, Клерамбо, 

Куперен, Мессиан

И вышел на поле Пеле!
«ВИЗ-Синара» (Екатеринбург) — «Динамо» (Москва) — 5:9 (голы: 

Чистополов, Хамадиев, Прудников, Шабанов, Шаяхметов — Пеле 
Джуниор-2, Маевский, Тату, Жоан, Рахимов-2, Келсон-2).

«ВИЗ-Синара» — «Динамо» — 6:2 (Прудников-2, Шаяхметов, Ха- 
мадиев-2, Тимощенков — Жоан, Тату). к

Центральным событием 13 
тура чемпионата российской су
перлиги стали состоявшиеся в 
Екатеринбурге матчи с участием 
двух лидеров турнира — чемпиона 
России четырех последних лет 
столичного «Динамо» и его глав
ного оппонента — «ВИЗа».

В столицу Урала самая «бра
зильская» команде России (а за 
«Динамо» заявлены сейчас сразу 
семеро выходцев из Бразилии, в 
том числе не так давно получив
шие российское гражданство и 
уже дебютировавшие в составе 
сборной России Сирило и Пеле 
Джуниор) прибыла, отставая от 
«ВИЗа» всего на три очка. И, разу
меется, с горячим желанием это 
отставание ликвидировать, заод
но продемонстрировав уральцам 
якобы незаурядное мастерство 
Пеле и К0.

В итоге замысел динамовцев, 
главным тренером которых перед 
поездкой в Екатеринбург вновь 
стал экс-тренер «ВИЗа» Юрий 
Руднев, удался только наполови
ну. Быстро отыграв в первом мат
че гол, забитый на седьмой мину
те Павлом Чистополовым (спустя 
32 секунды отличился новоиспе
ченный россиянин Пеле), дина
мовские бразильцы устроили хо
зяевам настоящий «карнавал», в 
итоге забив шесть мячей из девя
ти и обеспечив сопернику первое

домашнее и самое крупное пора
жение в нынешнем чемпионате.

Особо отметим три обстоятель
ства. Первое: победный мяч, при 
счете 3:5, с пенальти забил все тот 
же Пеле. Второе: после пятого 
гола вратаря хозяев Геннадия Гара- 
гулю заменил Сергей Зуев. И тре
тье: после счета 3:6 «ВИЗ» вообще 
играл без вратаря (Зуева сменил 
пятый полевой игрок — лучший 
бомбардир команды Владислав 
Шаяхметов), сумев даже сократить 
счет до 5:7...

Зато в ответном матче «самбу» 
на паркете танцевала уже чисто 
российская «Синара», устроившая 
хваленым Пеле, Тату, Келсону, Жо
ану и иже с ними по-настоящему 
«черный день» и взявшая у чемпио
на вполне полноценный разгром
ный реванш с той же разницей мя
чей +4.

Положение лидеров:
1. «ВИЗ-Синара» — 57 очков (26 

игр), 2. «Динамо» (Москва) — 54 
(24), 3. «Тюментрансгаз-ЯВА»
(Югорск) — 52 (26), 4. «Спартак- 
Щелково» (Московская область) — 
47 (24)...

Следующие матчи «ВИЗ-Сина
ра» проведет 13 и 14 февраля в Ли
пецке с занимающей предпослед
нее (11-е) место одноименной ко
мандой. Кстати, один из лидеров 
«Липецка» — экс-защитник «ВИЗа» 
Алексей Котиков.

Единоборство игроков сборной России — динамовского 
бразильца Пеле Джуниора (слева) и екатеринбуржца 

Константина Агапова — завершилось вничью

Эксперимент в Тегеране
Победой сборной России, в составе которой выступал и напада

ющий из екатеринбургского МФК «ВИЗ-Синара» Константин Ага
пов (на снимке — № 19), в Тегеране завершился международный 
турнир с участием также сборной Узбекистана и двух сборных 
Ирана — национальной и молодежной.

В первом матче российская команда, выступавшая в эксперимен
тальном составе, со счетом 2:1 обыграла первую сборную Ирана (по
бедный мяч забил екатеринбуржец Агапов), а в заключительный день 
взяла верх над сборной Узбекистана — 4:2. Еще одна игра — с иранской 
«молодежкой» — закончилась вничью — 2:2.

Подборка Юрия ОВОДОВА 
Фото подборки Анатолия ЛАПТЕВА
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Умер Илья Кормильцев
«Четвертая стадия рака позвоночника» — та

кой страшный диагноз был поставлен английс
кими врачами Илье Кормильцеву. В январе из
вестный поэт, переводчик, автор многих песен 
рок-групп «Урфин Джюс», «Наутилус Помпили- 
ус», книгоиздатель находился в Великобритании 
по туристической визе — устраивал дочку в на
чальную школу. Он уже собирался возвращаться 
в Москву, когда почувствовал недомогание и об
ратился в одну из лондонских клиник, после чего был немедленно гос
питализирован. ..

Врачи предупредили, что на такой стадии рак практически неизлечим, но 
все же предложили провести сеансы химиотерапии. Друзья и коллеги Ильи 
Кормильцева обратились с просьбой о помощи к общественности, был от
крыт банковский счет для сбора денег на лечение. Члены поэтического клуба 
Ковент-Гардена, перед которыми Кормильцев выступал незадолго до болез
ни, приступили к организации благотворительных мероприятий, сборы с ко
торых также планировали направить на медицинские нужды... Но старания 
оказались напрасны. В воскресенье Илья Кормильцев умер на больничной 
койке госпиталя «Ройял-Марзден». Ему было 47 лет. По трагическому стече
нию обстоятельств смерть поэта совпала с закрытием книжного издатель
ства «Ультра. Культура», которым он руководил.

Антон КАПТЕЛОВ,

был немедленно гос-

по материалам новостных лент

Юдников
яПродам 1-ком. кв. в экологически чистом районе, с. Волковское Богдано- 
вичского р-на (вода, газ, возле дома 3 сотки, рядом магазины, почта), 
т. 8-905-800-33-65.
яПродам зем. участок в к/с в Сысерти, 8 соток, все насаждения, баня, ц. 350 
т. р„ т. 8-996-304-237-09.
яПродам а/м «ВАЗ-2106», 2002 г. в., ц. 60 т. р., т. 8-912-60-50-307, Сергей. 
яПродам а/м «Москвич-2140» (АЗЛК), 1978 г. в., на ходу, т. 8-902-26-21-442.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!»
Л0 ДАННЫМ ИА «БАНКЙНФОРМСЕРВИС»

(С 9.30 ДО 10 ЧАСОВ) 
3706-171, 3706-172 , 3706-173 

■адреса, телефоны, режим работы 
екатеринбургских банков, 

■филиалов и пунктов обмена валюты 
■тенущие курсы обмена валют 

■условия рублевых 
и валютных вкладов 

■пластиковые карточки 
■котировки мерных слитков 

■памятные нонеты 
■аренда сейфовых ячеек 

■системы денежных переводов

ОПЕРАТИВНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ 

ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ Л 

БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ /

Вчера, 05.02.2007 г., 
средневзвешенный курс рубля 
на ЕТС составил 26.5288 руб./долл.

Приоритетные курсы обмена наличной валюты в банках Екатеринбурга 
5.02.2007 на 15 часов:

Ц^Шдоллор США) - 26.53 (СБ «Губернский») — 26.511 (Ф-л Екатер. «Мечел-банк» на Ленино ) _______  
EUR(EBPO) - 34.48 (Банк 24ру но Ленина 56) - 34.49 (Ф-ал Екатер. «Мечел-банк» на Ленино 7) 
бВР(англ.фунт) - 51.60 (Промышленно-Строительный банк) - 52.5Ö (СКБ-банк[_____________________
KZTjlOO козох.тен) - 1100 (СКБ-банк) - 2100 (СКБ-банк)____ _____________________________

Курсы иностранных валют к российскому рублю ЦБ РФ на 5.02.2007:

1 австралийский доллар.....................  20.4611
1000 белорусских рублей................... 12.3364
10 датских крон......................................46.2282
1 доллар США........................................26.4800
1 евро...................................................... 34.4690
100 исландских крон............................ 38.6457
100 казахских тенге............................... 21.0694
1 канадский доллар............................. 22.4502
10 китайских юаней жэньминьби..... 34.1391
1 новая турецкая лира.........................18.8202
10 норвежских крон.............................42.3524

1 сингапурский доллар.......................  17.2351
10 украинских гривен........................... 52.2669
1 фунт стерлингов 
Соединенного Королевства...............52.0835
10 шведских крон.................................  38.0389
1 швейцарский франк.......................... 21.2640
100 японских иен..................................... 21.9151
* Курсы установлены без обязательств Банка Рос
сии покупать и продавать указанные валюты по дан
ному курсу.

Татьяна ДАНИЛОВА

355-91-11 
355-91-16, 355-17-12, 
371-42-61
371-39-09
355-91-30

экономики
молодежных проблем 
культуры
социальных проблем 
рекламы и объявлений 
гл. бухгалтер 
компьютерный

355-30-32 
355-91-12 
355-30-54 
371-38-75 
355-05-70 
355-30-63
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ 
ДЕЛО

ПУТЬ С ВЕРШИНЫ
В Орле попытаются убедить 

губернатора Егора Строева по
дать в отставку. По крайней 

мере с та
ким нака
зом к кан
дидатам в 
облсовет 
обрати
лись изби- 
р а те л и. 
Обраще
ние оза
главлено: 
«Уходить

надо вовремя и с достоинст
вом» - и опубликовано в мест
ных городских газетах. В нем 
говорится, что Егор Строев 
действительно был одним из 
главных «природных ресур
сов» Орловщины, однако с 
вершины путь один - вниз.

СЧЕТ НА ЛИМОНЫ
Суд отменил постановление 

начальника колонии о 10-днев
ном заключении М. Ходорков

ского в 
ШИЗО в 
июне 2006 
года. Туда 
его поса
дили за 
два лимо
на, не за
несенных в 
опись про
дуктов, ко
торые пе

редали с воли. Непонятно, как 
начальник колонии будет «воз
вращать» сидельцу эти 10 дней 
в ШИЗО?

В ВЫРАЖЕНИЯХ 
НЕ СТЕСНЯЛИСЬ

Депутаты Ярославской обл- 
думы обратились к премьеру с 
требованием уволить минист

ра М. Зу
рабова. 
Он, по их 
мнению, 
должен 
быть нака
зан, «даже 
если и не 
замешан 
во взяточ
ничестве и
расхище

нии бюджета», совершенных 
его подчиненными. Некоторые 
депутаты были против столь 
некорректных выражений. Но
можно ли говорить о коррект
ности, когда ситуация со снаб
жением льготников бесплат
ными лекарствами стала ката
строфической, считают авторы 
обращения.

Максим БРУНОВ.

ДЕЛОВОЙ НШЕШ
КЛИНИЧЕСКИМ сл

ПЕРВАЯ ГОДОВЩИНА ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ РФ: 
ОЩУЩЕНИЕ, ЧТО НАС ОСТАВИЛИ НА ВТОРОЙ ГОД

В январе 2006-го страна впервые ус
лышала фамилию Сычев, сейчас, в янва
ре 2007-го, - фамилию Рудаков. Тоже ря
довой и тоже (по одной из версий) пока
леченный однополчанами, или (по дру
гой версии) тоже призванный с трудно
распознаваемой наследственной болез
нью, которая в условиях тягот и лишений 
армейской службы развилась и привела 
к трагедии.

Ситуацию (попавшую в средства 
массовой информации) сразу же от
комментировал министр обороны - 
причем практически одними и теми же 
словами и с одинаковой же безмятеж
ной интонацией: ничего особенного не 
произошло, никаких нарушений в час
тях, где служили солдаты, разумеется, 
нет (иначе министру обязательно бы 
доложили), медпомощь обоим солда
там была оказана своевременно и гра
мотно. В обоих случаях средства массо
вой информации с оценками министра 
не согласились и привели шокирующие 
подробности (в последнем случае - с 
Рудаковым - из писем солдата домой, в 
которых он рассказывает о дедовщине, 
вымогательстве, рабском труде и пло
хом питании, просит родных помочь 
ему комиссоваться).

Рудакова перевезли в Москву, где 
столичные врачи будут бороться за его 
жизнь. Что скажет военная юстиция - не 
знаю.

А вот что было с Сычевым, напомню. 
Прессе заткнуть рот тогда не удалось (ут
верждают, что кто-то проводил заказную 
кампанию против Иванова), в результа
те было не только возбуждено уголовное 
дело (против издевавшегося над солда
том сержанта), но и передано в суд. В се
мью потерпевшего зачастили подозри
тельные типы, предлагавшие отступные 
в умопомрачительных суммах, военные 
медики представляли заключения, впос
ледствии признанные искажающими ис
тину, главного военного прокурора сня
ли (глухо пояснив, что - за конфронта
цию с Министерством обороны)... Но суд

закончился приговором сержанту. Уди
вительно только, что так и не было уста
новлено, кто именно занимался попыт
ками подкупа и шантажа несчастной се
мьи, почему не были (хотя бы) сорваны 
погоны солгавших нам всем генералов и 
(хотя бы) не отобраны дипломы у лгав
ших врачей (тоже, впрочем, в погонах и 
с немалыми звездами).

Сейчас - рядовой Рудаков. «Чисто 
медицинский случай», по словам мини
стра. Клинический, я бы добавил.

Все это мы уже, как говорится, про
ходили. Но что правда - то правда, уро
ков, судя по всему, не усвоили.

...Это - в качестве предисловия.
Дело в том, что опять же ровно год 

назад начала свою славную деятель
ность Общественная палата Россий
ской Федерации. Организация, еще в 
процессе ее создания вызвавшая мас
су недоуменных вопросов, ответов на 
которые мы так до сих пор и не полу
чили. Палата была придумана чинов
никами и оформлена чисто по-чинов
ничьи, по принципу Ноева ковчега, на 
борту которого, к сожалению, в нашем 
случае на пару чистых куда больше 
оказалось пар, скажем так, без серти
фиката помыва. Тем не менее новоро
жденный орган аттестовался как голос 
российского общества, и, например, 
госпожа Зелинская, очень активный 
член Палаты, оптимистично заявила: 
«Единственным инструментом влия
ния палаты на власть может служить 
авторитет членов ОП... Мы не можем 
никого уволить или наказать. Но если 
Палата публично озвучит свое мнение 
по тому или иному вопросу и будет яс
но, что граждане это мнение поддер
живают, то власть должна будет к нам 
прислушаться». Про госпожу Зелин
скую мне известно, что она - вице-пре
зидент «Медиа-союза», организации, 
созданной непосредственно в крем
левской администрации, но кто она са
ма, что она? Журналист? И что, прости
те, написала?

Но, конечно же, дело не в том, како
го цвета кошка, главное, чтоб она лови
ла мышей.

Нас уверяли, что Палата создана в 
качестве некоего моста между общест
вом и властью. Власть благодаря Пала
те, говорили нам, узнает о чаяниях и ду
мах народных и знанием этим будет ру
ководствоваться в своей повседневной 
деятельности.

И что же?
Во-первых, всем и год назад было 

совершенно ясно, что моральным авто
ритетом не назначают и даже не изби
рают (хотя в случае с этой Обществен
ной палатой ни о каких выборах и речи 
не было). И я не понимаю, почему, что
бы прислушаться к мнению доктора Ро
шаля о том, в чем он понимает лучше 
других, надо обязательно пристегнуть к 
нему (для убедительности?) Аллу Бори
совну Пугачеву вместе с адвокатом Ку- 
череной?Тем более что даже подкреп
ленный столь могучей поддержкой Ро
шаль все равно жалуется, что записки 
его о катастрофическом положении в 
отечественном здравоохранении «до 
самого верха» так и не доходят. И даже 
опасается, что в неведении правды 
«присвоят министру Зурабову звание 
Героя России за разоблачение группы 
расхитителей в Фонде медицинского 
страхования».

А что? Ведь могут. И никакая Палата 
здесь никому не указ. Проблема же все
гда состояла (как и сегодня) в одном- 
единственном: готова ли власть кого-то 
слушать или нет.

Да и вообще, зачем какая-то Палата, 
когда во всем мире ее функции замеча
тельнейшим образом выполняет прес
са? Во всем мире она цепляется к «пус
тякам» (как в случае с искалеченными 
солдатами) и мешает работать серьез
ным людям, она гонится за дешевой 
сенсационностью и не замечает, как на
прягается власть в борьбе за всеобщее 
благоденствие, она (везде) подрывает 
сами основы государства (как уверены
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Как здорово, что все мы здесь сегодня собрались!

те, кто именно себя считает этими осно
вами), она назойлива и криклива... Но 
другого механизма для постоянного 
поддержания власти в тонусе и перио
дического ее самоочищения человече
ство не придумало. И попытка перело
жить эту функцию на Аллу Пугачеву с 
Зурабом Церетели, да что там - даже на 
безмерно уважаемого мною доктора 
Рошаля, заведомо недобросовестна.

Еще один пример. Мой тезка Павел 
Гусев, главный редактор «Московского 
комсомольца», стал не просто членом 
Палаты, но даже руководителем ее ко
миссии по СМИ (заметили, насколько 
свободнее и ярче стала в связи с этим 
наша пресса?). И именно в его газете 
вот уже три с лишним года обозрева
тель А.Минкин регулярно выступает с 
персональной рубрикой «Письма пре
зиденту». Письма порой действительно

получаются «на грани фола», вопросы, 
которые автор в них формулирует, рез
ки и откровенны. Допускаю, что адреса
ту, если они к нему, конечно, попадают, 
читать,, их не всегда приятно... Но дело в 
том, что за три с лишним года ни пре
зидент, ни кто-нибудь из его админист
рации ни на одно письмо так и не отве
тил, и даже новое высокое обществен
ное положение Гусева на ситуацию ни
как не повлияло. Хоть у меня и была, 
признаюсь, надежда, что Гусев все 
минкинские письма передаст, что назы
вается, из рук в руки. И проследит за ре
акцией...

Так ведь не для этого создавалась 
Общественная палата, чтобы какие-то 
письма передавать. Перед ней задачи 
куда более важные. Потому-то, как раз 
потому, и заметных достижений у Обще
ственной палаты мы за минувший год

так и не зафиксировали, да и нелепо бы
ло бы надеяться на такие достижения. 
Да, кто-то из членов ОП славно отпиа- 
рился на чем-то, кто-то (думаю, стой же 
целью) повыступал с удивительными 
инициативами... Прекраснодушный Ро
шаль очередную записку составил (но 
она, повторяю, не дошла)... И ближе ли 
мы в связи с этим стали к идеалам граж
данского общества? Или - хотя бы - ста
ла ли власть прозрачнее и ответственнее 
за свои поступки и решения?

Один из членов Общественной пала
ты поставил себе и своим коллегам в 
главную заслугу доведение до судебно
го приговора дела солдата Сычева, с 
которого я и начал эти заметки.

И это можно даже не комментиро
вать.

Павел ГУТИОНТОВ, 
секретарь Союза журналистов РФ.

--------- --------- ---------------------- - ПОЧЕМУ? =

ПАДШИЙ БУРЕВЕСТНИК
КУДА УШЕЛ ГОРЬКИЙ С ТВЕРСКОЙ ЗАСТАВЫ?

.............. -,     ФАКТ И КОММЕНТАРИЙ —=

БОЙТЕСЬ «ЧЕРНОГО» КОНВЕРТА
На пятачке столичной земли 

у Тверской заставы, где полве
ка простоял в гордом одиноче
стве бронзовый Максим Горь
кий работы Веры Мухиной, 
нынче роют котлован. Писа
тель пал жертвой идеи сделать 
питерский тракт безостановоч
ным и бессветофорным - от 
Манежки до МКАД. Цена воп
роса - 500 миллионов долла
ров. Но, похоже, из этой кучи 
денег ни цента не предусмот
рено на оплату хранения брон
зового автора «Матери» и 
«Клима Самгина». Развязка бу
дет строиться ни год и ни два, 
и где перекантоваться (в пря
мом и переносном смысле) че
тырехметровому монументу?

На днях корреспондент 
«ДВ» случайно обнаружил его 
лежащим на правом боку на 
земле на заднем дворе Цент
рального дома художников 
России, на территории парка 
«Музеон». Невооруженным 
глазом было видно - «буреве
стнику» плохо, хотя и попал он 
в славную компанию соратни
ков-подельников по Великой 
Октябрьской. Его тесно окру
жали Ленин, Сталин, Сверд
лов, Дзержинский и другие... 
Все эти бетонные, гранитные, 
мраморные, бронзовые экспо
наты когда-то тоже украшали 
площади столицы, а сейчас 
грустно взирают на гигантского 
церителиевского Петра Перво
го, что навис над ними со сто
роны набережной Москвы-ре- 
ки. Но Петр на воле. Огни же - 
внутри железной ограды. Что
бы не разбежались?

Очень обидно любителям 
творчества Алексея Максимо
вича, что соратники его стоят, 
как на параде, а человек, при

Доколе известному монументу пребывать
в горизонтальном положении?

думавший Макара Чудру, ва
ляется на сырой земле, как та
борный цыган. Уже второй год 
пошел. Просто так его нельзя 
поставить, поскольку рабочие, 
демонтировавшие монумент, 
изрядно повредили основа
ние, попросту срезав ноги мо
нумента болгаркой. Работники 
«Музеона» объяснили, что по
вреждения обязаны были уст
ранить на деньги инвесторов, 
из тех 500 миллионов долла
ров, которые требуются для 
строительства белорусской 
развязки. Но, увы, не выдели
ли. Павшему Горькому даже 
шиферного навеса не построи
ли. Конечно, не из жадности. 
Видимо, подумали: зачем на
вес памятнику, ведь он - улич
ный житель.

- Горького нельзя так хра
нить, - уверен между тем дире
ктор «Музеона» Михаил Пуке- 
мо. - Его необходимо поднять 
в вертикальное положение. 
Подготовить соответствующую 
площадку, отремонтировать 
плинт и сам монумент.

Никто не спорит. А дирек
тор по стратегическому разви
тию и маркетингу компании 
«Стройинком-К», причастной к 
реконструкции площади у бе
лорусского вокзала, Румен 
Калчев еще в прошлом году 
публично пообещал, что, дес
кать, до середины декабря 
2006 года памятник будет под
готовлен к зимовке и постав
лен в вертикальное положе
ние. Что его водрузят на серь
езный фундамент и накроют 
деревянным коробом.

Уж февраль на дворе, а 
Горький все лежит.

Александр БУШЕВ.
Фото автора.

ЗА СЕРУЮ ЗАРПЛАТУ ТЕПЕРЬ МОГУТ ПОСАДИТЬ КАК ДАЮЩЕГО, ТАК И БЕРУЩЕГО

Верховный Суд РФ признал 
право Федеральной налоговой 
службы (ФНС) России привлекать к 
уголовной ответственности реши
тельно всю цепочку по выплатам 
скрытых сумм - от тех, кто дает, до 
тех, кто берет деньги в конвертах, 
включая бухгалтеров.

Сразу оговоримся: то, что лю
бой (как частный, так и государ
ственный) предприниматель 
вместе со своим наемным работ
ником должен делиться со своей 
нежно любимой родиной дохо
дами - это федеральный соци
альный налог. Непреложный 
факт. Оно правильно, полезно и 
вообще составляет основу отно
шений человека с государством - 
первый второму вечно чего-то 
должен, хотя, по идее, все долж
но быть наоборот...

Однако, что касается нашего 
Отечества, принцип этот работает 
весьма странно. Ну, посудите са
ми: с прошлого, 2006 года, с ок
тября месяца государство реши
ло, что слишком уж много денег 
проходит вне его внимания - 
имеются в виду так называемые 
конверты, в которых население 
получает свои зарплаты. Долго 
ли, коротко, а эта практика при
вела к тому, что дефицит госу
дарственного Пенсионного фон
да составил аж 200 миллиардов 
рублей!

В качестве мер против этого 
безобразия появилось постанов
ление: минимальная зарплата по 
своей сумме должна составлять 
не меньше минимального про
житочного уровня региона. В Мо
скве, например, это составило 5 
тысяч рублей. Со всеми более 
или менее серьезными учредите
лями провели специальные бесе
ды: мол, такое вот поветрие, 
будьте добры подчиняться. Тем, 
кто не понял, пояснили: санкции 
сопутствующих контрольных 
служб вроде МЧС, МВД, Госсан
эпиднадзора, землемерных и 
прочих подразделений обойдут
ся дороже. И все вроде поняли.

Фокус был вот в чем: за все на
рушения - по законодательству - 
отвечало руководство либо собст
венник компании. Наказание для 
них варьировалось от штрафа до 
трех лет лишения свободы, при
чем последняя мера не применя
лась ни разу в течение многих лет. 
То есть нечестный хозяин, выпла
чивающий зарплату в конвертах, 
во всем был виноват, а остальных 
не трогали. Бухгалтеры, кассиры и 
те, кто получал пухлые конверты с 
неучтенной наличностью, не не
сли никакой ответственности за 
налоговый беспредел.

Возможно, скоро «конвертируемая» зарплата уйдет в небытие.

Все изменило обращение ФНС 
РФ в Верховный Суд РФ. Налого
вики добились того, что отныне 
не только руководитель, прика
зывающий выдавать конверт, но 
и бухгалтер, и получатель кон
верта вполне могут быть посаже
ны в тюрьму просто по факту по
лучения оного конверта.

Честно говоря, это несколько 
противоречит изначальной кон
цепции ФНС. Предполагалось, 
что именно получатели, ничего не 
боясь, но беспокоясь о своей ста
рости (ведь содержимое конвер
та не отражается на будущей пен
сии), должны были сообщать о 

ЧТО ДЕЛАТЬ?
СОВЕТЫ ДАЕТ ГЕОРГИЙ САТАРОВ, ПРЕЗИДЕНТ ФОНДА ИНДЕМ:
Берущему:
- забыть, что у него была возможность «накапать» на своего нанимателя;
- если обида велика, то человеку нужно бы сначала уволиться, а уже потом фискалить в ФНС;
- если работодатель решил перейти на совершенно легальную систему оплаты труда - настаивать, чтобы 

бывший конверт увеличился на сумму налога, иначе потерь не избежать;
- помнить, что пенсия как таковая в нашей стране (ради которой все якобы и делается) - миф, так как 

средняя продолжительность жизни у нас меньше, чем порог выхода на эту пенсию.

Дающему:
- постоянно переносить сроки выплаты конвертов;
- убирать из документов любые сведения о неналогооблагаемых активах (это хороший запас);
- активнее использовать премиальный фонд - он практически неподотчетен.

нарушениях. Бухгалтеры тоже 
чувствовали себя в безопасности: 
им приказали - они сделали, ни
каких проблем, пусть отдувается 
дирекция. Согласитесь, при та
ком раскладе можно было рас
считывать на информаторов.

Теперь все по-иному - завяза
ли на Уголовный кодекс реши
тельно всю цепочку. Отдавал ты 
приказ выдавать конверты, про
водил ты это через «черную кас
су», касался этих денег - уже ви
новен. Ну, кто в своем уме станет 
кому-то чужому докладывать о 
таких вещах, зная, что ему тоже 
грозят тюремные нары и балан

да?! Короче говоря, ФНС своими 
же умелыми руками, подав обра
щение в Верховный Суд РФ, ли
шило себя базы потенциальных 
информаторов. Раньше конвер- 
тополучатели имели реальную 
возможность бороться со своими 
работодателями именно таким 
способом, а теперь, пожалуй, по
остерегутся - место в камере им 
уже забронировано. Такое ощу
щение, что все это неспроста: 
зная обычаи нашей Родины, лю
бой гражданин понимает, что ес
ли власти принимают какое-либо 
решение, то это кому-то нужно...

Константин БЛАГОДАРОВ.

ИЗ ПОЧТЫ «ДВ»

КУДА СМОТРИТ РЕЙМАН?
Уважаемая редакция «Делового вторника»!

С 1 февраля введена новая система оплаты за телефон, 
устанавливается единая часть - так называемая оплата за 
использование телефонной линии, в Астрахани - 115 рублей. В 
районе частных домов, где живу, нет возможности (да и денег) 
провести к каждому пару проводов, поэтому у нас с соседями одна 
на двоих и установлен блокиратор. И вот тут-то начинается самое 
удивительное - каждый должен платить по 80 процентов за 
использование линии (92 рубля), а значит, с двух абонентов за 
одну пару проводов связисты получат 160 процентов. В местной 
телефонной компании отказались обсуждать этот нонсенс - это, 
мол, установлено вышестоящими органами, что и вынудило меня 
обратиться к вам за помощью. Фактически на этой нашей паре еще 
один телефон, у него другой принцип работы, но я уверен, что и 
третий будет платить не меньше. Абсурд. Если я один покупаю 
бутылку водки, то плачу 100 рублей, если мы пришли в магазин с 
приятелем - то за 160? Хочется посмотреть в глаза коммерсантам, 
стоящим у руководства телефонной сети России. И куда смотрит 
господин Рейман?

ЕРОХИН Арнольд Сергеевич.
АСТРАХАНЬ.

Г—“———————— > 
! О ЕВРОПЕЙСКИХ 
j СТРАХАХ

«Стандарт»: «Россия есть 
■ игра природы, а не ума». Од- 
I кого взгляда на карту доста- 
I точно, чтобы доказать актуаль- 
■ ность этой цитаты Достоевско- 
J го из романа «Бесы». Государ- 
I ство, которое стало ареной са- 
I мого масштабного провалив- 
■ шегося социально-политиче- 
! ского эксперимента в истории 
■ человечества, после нереши- 
I тельных попыток демократи- 
I зации вновь возвращается к 
! авторитарной системе - и это 
■ при том, что оно обладает 
I крупнейшими энергетически- 
I ми резервами, зависеть от ко- 
I торых Европа будет еще дол- 
■ гое время».

I О НАШЕМ
I МИРНОМ АТОМЕ

«Прессе»: «В Индии Влади- 
I мир Путин подписал протокол 
■ о намерениях, предусматри- 
! вающий строительство четы- 
I рех атомных электростанций. 
I Внутри страны также все идет 
■ в соответствии с его планами: 
! российская атомная промыш- 
I ленность должна объеди- 
I ниться в государственный 
■ холдинг на базе Росатома. 
! Сфера деятельности холдинга 
■ будет включать в себя весь 
Iядерный цикл - от добычи 
■ урана до строительства и экс- 
I плуатации АЭС. Такого нет ни 
■ в одном государстве. В про- 
I шлом году Кремль утвердил

■ - ОНИ - О НАС
программу стоимостью в 42 ■ 
млрд, евро: половину суммы I 
выделит государство, вторую | 
половину оплатит бизнес, ■ 
чтобы обеспечить заказами ! 
атомную промышленность. К I 
2015 году в России должно | 
быть построено десять новых ■ 
АЭС. К 2030 году доля атом- . 
ной энергии в общем потреб- ■ 
лении энергии в России | 
должна подняться с 14 до | 
25%. В обозримой перспекти- ■ 
ве российские атомщики пла- J 
нируют построить в стране 40 I 
реакторов».

О МИГАЛКАХ 
НА УЛИЦАХ 
МОСКВЫ

«Санди тайме»: «В совет- | 
ские времена можно было i 
иметь специальный сигнал на ! 
автомобиле, если вы так или ■ 
иначе имели отношение к пра-1 
вительству. Это правило дей- ■ 
ствует и сейчас. Налоговые ин- . 
спекторы. Любовницы. Люди ■ 
из министерства рыбной про-1 
мышленности. У всех у них | 
есть так называемые «мигал- ■ 
ки». Но теперь за 500 долла- ! 
ров любой может купить раз-1 
решение и завести себе маши-1 
ну с мигалкой. Это означает, ■ 
что на любом перекрестке пра- ! 
ктически любой имеет право ■ 
преимущественного проезда, а | 
Москва почти постоянно отзы- ■ 
вается эхом на звуки бьющего- . 
ся стекла и сминаемого метал- ■ 
ла».

http://www.dvtornik.ru
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РУБАИ ДЛЯ ПРЕЗИДЕНТА
ПОСЛЕ ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИИ ПУТИНА ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ДВ» ЕЩЕ РАЗ ПЕРЕЧИТАЛ ХАЙЯМА

Прежде чем встречаться с Пути
ным, журналисты из регионов 
провели пресс-конференцию со 
мной. А еще с Арамом Габриляно- 
вым, владельцем газетной импе
рии, издающей таблоиды «Жизнь» 
и «Твой день». И Андреем Колес
никовым - лучшим описателем 
жизни и дней президента Россий
ской Федерации. Разминались на 
нас они по задумке руководителей 
организации «Медиакратия» - это 
союз молодых и талантливых жур
налистов России. Выглядело так.

- Вы уж как-то приподнимите 
их над региональными заботами, 
- попросил главный начальник 
«Медиакратии» Александр 
Школьник. - А то ведь придут к 
Путину и начнут спрашивать, ко
гда через их городскую речку 
мост построят. Или станут требо
вать от президента немедленно 
назвать будущего преемника.

Больше всего досталось Ко
лесникову из «Коммерсанта» - 
«он Путина видел». Его и спраши
вали, как вести себя с президен
том.

Признаюсь честно: раньше, 
чтоб узнать что-то важное о Пути
не, я тоже читал в газете «Ком
мерсант» остроумные репортажи 
Андрея Колесникова. Теперь рас
копал в домашнем книжном шка
фу книжечку стихов Омара Хайя
ма (когда-то и мне, как и Путину, 
жена подарила, да все времени 
не было перечитать). И тут же на
ткнулся вот на такие строки:

Чуть расцвел, осыпается 
алый цветок.

«Небосвод, - плачет 
бедная роза, - жесток.

Десять дней я росла, 
набирала бутоны, 

Но едва улыбнулась -
мой кончился срок».

Ничего себе, подумал я, вот 
какие строки, оказывается, уте
шают президента, по его же соб
ственному признанию, в минуты 
уныния. Ну что ж, небосвод дей
ствительно жесток. Только- 
только расцвел, и кончается 
срок.

- Я вам расскажу, о чем не на
до спрашивать президента, - по
учал молодых закаленный Колес
ников. - О том, что вам поручили 
спросить у него в областной ад
министрации. Плюньте, забудьте. 
Путину это неинтересно. Об этом 
его ваши губернаторы по многу 
раз сами спрашивают. Устал он на 
это отвечать.

Было время: я рвался, 
стремился, хотел.

Но возможностям нашим 
назначен предел.

Потому не позволю себе
огорчиться 

Из-за всяких - больших или
маленьких дел.

Такое вот четверостишие на
шлось в маленькой книжечке ру
баи. Я догадываюсь, что Путин 
нашел его раньше меня. Иначе не 
говорил бы, что читает теперь 
Хайяма. Не подчеркивал, говоря 
о плохом настроении, что именно 
у Хайяма «много интересного, 
способного помочь в таких ситуа
циях».

Про плохое настроение прези
дента был, пожалуй, один из луч
ших вопросов пресс-конферен
ции, на которой более 1200 жур
налистов три с половиной часа 
атаковали президента. Отчего у 
него бывает плохое настроение, 
Путин так и не ответил, а вот как 
он с ним борется, объяснил. Ему 
помогает собака Кони и томик 
Хайяма. Продолжим чтение. 
Поймем президента.

Ты удачлив и смел, 
высоко залетел

И поверил, что вечен 
твой гордый удел.

Только помни: владык 
было в мире немало -

Все ушли, хоть никто 
уходить не хотел.

Ну, да. Как ни наставлял Ко
лесников, но все равно больше 
всего вопросов было про преем
ника и про предстоящий уход 
президента. Куда, зачем, на какую 
работу. Вот через какое-то время 
Колесников и сам не выдержал. 
Умный, многое про Путина знаю
щий, написавший аж три книги 
про Владимира Владимировича, 
просивший других ничего про это 
не спрашивать, сам же и спросил: 
уйдет-то уйдет, а вот вернется ли 
потом в большую политику?

И Путин не выдержал: «Нику
да я не ухожу. Пока... Что вы меня 
раньше времени выпихиваете- 
то? Я и сам уйду. Не спешите».

Кто мне скажет, что завтра 
случится со мной?

Буду радовать сердце 
усладой земной,

Буду счастье искать
в этом мире подлунном, 

Ибо все мы не вечны
под вечной луной.

Растерявшиеся от вопроса Ко
лесникова, а больше от ответа

президента региональные журна
листы забыли все, чему их так 
старательно учили накануне. И 
отошли на заранее подготовлен
ные в областных администрациях 
позиции. И посыпалось про осо
бые экономические зоны в Ли
пецке, про шахтеров Кузбасса, 
добывших 170 миллионов тонн 
угля, про лес-кругляк, вывози
мый с Дальнего Востока в Китай, 
опять про заводы в особой ли
пецкой экономзоне... Хорошо 
хоть про мост над речкой не 
спросили.

А Путину, видимо, очень хоте
лось о вечном.

Я пришел - не прибавилась 
неба краса, 

Я уйду - будут так же цвести 
небеса, 

Где мы были, куда мы уйдем - 
неизвестно:

Глупы домыслы всякие
и словеса.

Он и получил про вечное. 
«Кем вы видите себя после 2008 
года?» - спросила не менее опыт
ная, чем Колесников, журналист
ка из «Независимой газеты». И 
Путин не выдержал: «Затюкали 
вы меня. Человеком я себя вижу».

Блеск дворцов, и сияние
царских корон, 

И чалму - украшение
знатных персон -

Все отдам за лужайку 
в зеленом наряде, 

Полный кубок и флейты 
пленительный стон.

Велик Хайям. Куда до него Ко
лесникову. А уж мне и владельцу 
чуть ли не 70 газет Араму Габри- 
лянову тем более. «Путин на са
мом деле немного читает, - при
знавался доверительно Колесни
ков. - Времени нет. Думаю, и все 
мои книжки про себя не читал». 
Ошибся знаток. Путин читает. На
ходит время, когда надо. Сейчас - 
надо.

И хотя президент так и не отве
тил журналисту из «Комсомол
ки», почему у него бывает плохое 
настроение, перечитайте хотя бы 
вот эти приведенные мною ру
баи. Все станет понятно. «Реко
мендую», - сказал про Хайяма 
президент. И вспомнил, что книгу 
этих стихов ему подарила супру
га.

Мудрые в России жены. Зна
ют, когда и что дарить.

Рустам АРИФДЖАНОВ.

ПУТИН СКАЗАЛ *
- Мы с Беларусью намерены все-таки продол

жать строительство Союзного государства. Мы рас
считываем на то, что и в выходе на единую валюту 
тоже еще не все потеряно;

- Мы понимаем желание наших грузинских парт
неров приобретать, скажем, тот же газ ниже рыноч
ной цены. И мы дали возможность спокойно, абсо
лютно в неконфронтационном режиме попробовать 
эту проблему решить. Мы же знаем, что в регионе

происходит. Мы спокойно подождали, пока были 
проведены все консультации, и договорились на ры
ночную цену 235 долларов за тысячу кубов. Спокой
но, без всякого художественного свиста;

- Газовая ОПЕК - идея интересная, мы подумаем...

- Мы не обязаны субсидировать экономики дру
гих стран в огромных размерах, сопоставимых с их 
бюджетами...

.................... ЗАГАДОЧНАЯ ЭКОНОМИКА =

КОРОЛИ И... ЛАПША
КОНКУРС: ПЕРЛЫшки -----I

В ТИСКАХ НЕДОПИТИЯ
Главный государственный санитарный врач страны Геннадий 

ОНИЩЕНКО выступил в роли врача-нарколога:

МНОЖАТСЯ РАПОРТЫ ЧИНОВНИКОВ О СЫТОЙ ЖИЗНИ РОССИЯН. НО МНОГИЕ 

ИЗ НАС И НЕ ПОДОЗРЕВАЮТ ОБ ЭКОНОМИЧЕСКОМ ЧУДЕ, ОХВАТИВШЕМ 
СТРАНУ

Ключевые министры России 
чем дальше, тем больше являют 
собой образ коллективного Каш
пировского, пытавшегося с теле
экрана заговаривать болезни и 
убеждать народ, что недуги уже 
рассосались и самочувствие 
больного становится все Лучше. 
Вице-премьер Медведев, глава 
Минэкономразвития Греф и ми
нистр финансов Кудрин один за 
другим заявили о серьезных ус
пехах в экономике, о скором опе
режении Россией таких высоко
развитых стран, как Италия, 
Франция и Великобритания, а 
также о грядущем выходе нашей 
страны на почетное шестое(!1!) 
место в мире по ВВП, рассчитан
ному по паритету покупательной 
способности населения...

Возможно, транслируйся эти 
громкие заявления только в пре
делах столичного Садового коль
ца и подмосковной Рублевки - и 
они бы воспринимались как ис
тина. Ведь, например, поданным 
январского журнала «Коммер
сант-рейтинг», за прошлый год 
число прописанных здесь долла
ровых миллиардеров увеличи
лось с 11 до 15 человек. А сово
купное богатство передовиков- 
капиталистов выросло с 42,5 
миллиарда долларов до 85. Но 
именно они убедительнее всего 
улучшают общую статистику со
циальных показателей. Ведь если 
в суммарный потребительский 
бюджет россиян добавить те 50

миллионов евро, которые, по 
слухам, за неделю потратил в 
Куршавеле олигарх Прохоров, то 
это автоматом поднимает сред
нестатистические показатели 
платежеспособности россиян. А 
если сложить более чем скром
ные жалованья жителей какого- 
нибудь Муходранска и зарплату 
хотя бы Абрамовича, то в итоге 
получится вполне оптимистиче
ский усредненный показатель.

Но, конечно, силами и средст
вами одних только миллиарде
ров общую картину не исправить. 
В помощь статистике на глазах 
растет сословие зажиточных гра
ждан, к которым Всероссийский 
центр уровня жизни (ВЦУЖ) от
носит россиян с доходами более 
20,5 тысячи рублей в месяц. За 
минувший год их число увеличи
лось с 8,5 до 9,2 процента. Имен
но они, по мнению Института со
циально-экономических проб
лем народонаселения, играют 
первую скрипку в охватившем 
страну потребительском буме.

А вот средний класс в России 
- это 20 процентов людей, кото
рые ежемесячно зарабатывают 
от 7 до 20 тысяч рублей. Так по 
крайней мере считают в Институ
те социологии РАН. Хотя по ми
ровым стандартам средний 
класс должна отличать способ
ность купить в кредит жилье, но
вый автомобиль, бытовую тех
нику и отдыхать ежегодно, где 
захочет. Даже школьнику понят

В магазинах густо, в карманах пусто.

но, что при нынешних россий
ских ценах на жилье и на бензин, 
при грабительских условиях 
ипотечного кредита гражданин с 
зарплатой в 20 тысяч может счи
тать себй нищим. Как заявил на 
днях вице-президент Российской 
гильдии риелторов Константин 
Апрелев, «из-за высоких цен на 
недвижимость покупательская 
способность населения в этом 
секторе сократилась в прошлом 
году в три раза».

Но Росстат высчитал средне
российскую зарплату в 10 736 
рублей. Можно, конечно, и на это 
прожить. Но дело в том, что мно
гие из тружеников российской 
глубинки о таких зарплатах знают 
лишь понаслышке. По данным 
ВЦУЖ, доля населения с дохода
ми ниже прожиточного миниму
ма составляет около 12 процен
тов. Не далеко от них ушли и еще 
почти 40 процентов россиян, чьи 
доходы зависли между прожи
точным минимумом и мини
мальным потребительским бюд
жетом, то есть менее семи тысяч 
рублей. А по оценке директора 
Института социально-экономи
ческих проблем народонаселе
ния академика Натальи Рима- 
шевской, реальный уровень бед
ности в нынешней России соот
ветствует двум официальным 
прожиточным минимумам.

- По данным проведенного 
нами исследования, число граж
дан этой категории составляет в 
стране 46 процентов, - подели
лась она с корреспондентом 
«ДВ» печальной арифметикой. - 
Доля же некоторых социальных 
групп в общей структуре бедно
сти еще обширнее. Например, 
сюда можно смело записать бо
лее 70 процентов пенсионеров. 
При этом разрыв между самыми 
бедными и самыми богатыми в 
2006 году увеличился с 14 до 15 
раз. Минимальная зарплата хоть 
и повысилась до 1100 рублей, но 
уступает даже украинской.

По оценке Римашевской, по
требительский бум, о котором 
трубят чиновники и статисты и 
который обеспечил рост продаж 
на 12,8 процента, касается лишь 
пятой части населения. Отсутст
вие очередей объясняется рест
руктуризацией потребительской 
массы: если прежде к прилавкам 
выстраивалась вся страна, то те
перь план по торговле с избыт
ком выполняет лишь малая пла
тежеспособная ее часть.

- Средний показатель зар
плат, доходов и потребитель
ской активности населения при
менительно к нынешним рос
сийским условиям является аб
солютно бессмысленной вели
чиной, - считает Наталья Рима- 
шевская. - Специалисты нашего 
института пришли к доказатель
ному выводу, что средний до
ход, которым оперируют чинов
ники, как минимум вдвое ниже 
его объективной величины. Со
ответственно рассчитывается и 
реальная структура потребления 
россиян. Рост же ВВП не улучша
ет ни социального благополу
чия, ни состояния здоровья на
селения...

Дмитрий СЕВРЮКОВ.

«Наши мужчины... пьют очень много. Больше, чем выдерживает 
их организм. Так называемый синдром перенедопития - выпил 
больше, чем мог, но меньше, чем хотел».

P.S. Пить больше, чем хочется, многим нашим мужчинам, увы, 
доходы не позволяют.

МЕСТО СОБЫТИЯ

ХРАМЫ
НА КОНТРОЛЕ

Губернатор Тюменской об
ласти Владимир Якушев с ар
хиепископом Тобольским и 
Тюменским Димитрием побы
вали на культовых объектах 
областного центра.

С помощью региональных 
властей в городе реставриру
ются многие храмы, представ
ляющие историко-культурную 
ценность, благоустраивается и 
облагораживается прилегаю
щая территория. У каждого по
крытого строительными леса
ми храма свои «болевые точ
ки», проблемы, решить кото
рые можно только совместны
ми усилиями светских и духов
ных властей. Все вопросы, свя
занные с реставрацией осмот
ренных объектов, уже стоят на 
контроле правительства Тю
менской области. Есть или раз
рабатываются проекты рекон
струкции, работают строители.

Своим участием в восстано
влении храмов правительство 
области не только поддержи
вает Православную церковь, 
но и создает нормальные усло
вия для созидания атмосферы 
духовности в нашем обществе.

Татьяна СТЕПАНОВА.
ТЮМЕНЬ.

ПОБУДЬ 
ГОСУДАРЕМ

В Фировском районе Твер
ской области скоро появится 
«Тверская деревня» - уникаль
ный гостиничный комплекс, 
где каждый в зависимости от 
величины своего банковского 
счета сможет окунуться в атмо
сферу XVIII века. И почувство
вать себя хотя бы на несколько 
дней царем-батюшкой, вель
можным боярином или на ху
дой конец крепостным кресть
янином. Самые дорогие номе
ра, класса «люкс», будут распо
ложены в «царских» палатах, 
«полулюкс» - в «боярских», 
любителям деревенской жизни 
будут предложены крестьян
ские избы, но с современным 
уровнем комфорта. Имя инве
стора этого проекта, ориенти
ровочная стоимость которого 
составляет 195 миллионов руб
лей, пока хранится в тайне.

Светлана АВДЕЕВА.
ТВЕРЬ.

ЖИЗНЬ И КОШЕЛЕК =

АКЦИИ 
С ОБЛИГАЦИЯМИ
ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ ПРОВЕЛО ОБМЕН
ЦЕННЫХ БУМАГ

В столице прошел обмен крат
косрочных выпусков облигаций 
города, погашаемых в 2007-2008 
годах, на среднесрочные, погаша
емые в 2009-2015 годах.

Как заявил председатель ко
митета госзаимствований Сергей 
Пахомов, акция экономически 
обоснована и направлена на со
кращение краткосрочной долго
вой нагрузки на бюджет, повы
шение ликвидности этих бумаг и 
срочности портфеля облигаций 
города, дальнейшую концентра
цию ликвидности в крупных та
лонных выпусках. Из обращения 
выводятся выпуски с относитель
но небольшим объемом (3-5 
млрд, рублей) и замещением их 
на крупные выпуски с объемом 
обращения до 10 млрд.рублей. 
Всего для обмена будет предло
жено облигаций на 23 млрд.руб
лей.

- Обмен - дело добровольное. 
Те из них, которые по каким-то 
причинам не хотят обменивать 
облигации, вправе не делать это
го. Их облигации будут погашены 
четко в отведенный срок и в пол
ном объеме, - поясняет зам.ген
директора СТУП «Мосфинагент- 
ство» Андрей Коваленко. - Мы 
предлагаем обменять шесть вы
пусков на четыре, которые уже 
имеют обращение на рынке. Ук
рупняя выпуски, мы делаем их 
более ликвидными. При реали
зации задуманного доходность 
ставок увеличится с 5,5-5,9 до 
6,3-6,75 процента годовых. Пра
во владельцев выбирать сроч
ность выпусков.

У правительства Москвы нет 
особой необходимости вздувать 
или сокращать долги, то есть 
долговой эмиссии не будет.

Благодаря высоким ценам на 
нефть, темпам развития произ
водства (рост почти на 25%), со
бираемости налогов (150% к 
предыдущему году) исполнение 
доходов бюджета достигло 757 
млрд.руб. (рост 38%). Это позво
лило сократить долг по отноше
нию к доходам с 26% в 2004 г. до 
13% в этом году, и сегодня долго
вая нагрузка составляет 95 
млрд.руб. Взятые в долг средства 
инвестируются в строительство и 
реконструкцию дорог, инженер
ных сетей, коммуникаций, жи
лья, соцобъектов. Долги работа
ют.

В 2007 году у города нет необ
ходимости размещать какие-ли
бо займы до тех пор, пока не бу
дет потрачен переходящий с 
2006 года в бюджет 2007 года ос
таток в 100 млрд. руб. Эта сумма 
далеко перекрывает весь объем 
запланированного бюджетного 
дефицита.

За 10 лет существования коми
тета экономика города дополни
тельно получила за счет заемной 
деятельности 240 млрд.руб. В 
2007 году намечено отказаться от 
внешних заимствований и внут
ренних кредитных соглашений и 
договоров.

За последние годы Моском- 
займ разместил внутри страны 47 
выпусков займов в рублях. Се
годня в обращении находятся об
лигации на 59 млрд.руб. Долг 
Москвы практически небезопа
сен для экономики города, утвер
ждает С.Пахомов, уровень дол
говой нагрузки - один из самых 
низких среди европейских сто
лиц. В Париже, например, объем 
долга составляет 96% от бюдже
та, в Берлине - 312. Правда, не
смотря на это, ситуация с заимст
вованиями на три ступени выше, 
чем в Москве.

Показателем роли облигаций 
Первопрестольной является тор
говый оборот, который в среднем 
составил 15 млрд.руб. в 2006 г.

На наш вопрос, какова сте
пень риска при покупке и обмене 
московских облигаций, С.Пахо
мов ответил без раздумий: «Пра
ктически нулевая. Проверено 
временем».

Александр РЫБАКОВ.

=—==—========— -------- ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ =

ГОСТЫ - НА ПОГОСТЕ
КОРРЕСПОНДЕНТ «ДВ» ПОПЫТАЛСЯ ВЫЯСНИТЬ, КЕМ ПРОВЕДЕНА СУПЕРОПЕРАЦИЯ В ИНТЕРЕСАХ КОНКУРЕНТОВ РОССИИ?

У прилавков любого отечественного 
продмага можно сегодня услышать: «Что 
мы едим?! Отраву!» Пожилые люди не 
сдерживают ностальгических чувств: «Ах, 
какой раньше выпекали на заводах хлеб! 
Духмяный, пористый, аппетитный! А те
перь...» Еще более усердно «славят» сегод
ня колбасу: «Зайдешь, бывало, в магазин и 
сразу улавливаешь ее приятный дух. А те
перь оросишь на сковородку - вонь плывет 
по кухне. Собаки, кошки брезгливо отвора
чиваются от такого корма». А еще с вели
ким отвращением отзывается народ и о 
сливочном масле, которое не известно из 
чего делают.

«ГОСТы - на погосте» - так называлась 
статья В.Яковлева, директора ООО «Дек- 
сан» из города Шебекино Белгородской 
области («ДВ» от 12.12.2006 г.). Автор до
казывал, что закон № 184 «О техническом 
регулировании», принятый в декабре 
2002 г., разрушает нашу промышлен
ность. А как сказывается на качестве 
продуктов питания?

70 лет действовали в стране ГОСТы. 
Предельно жесткие! Такими же были и 
меры санэпиднадзора. Но нет, были от
правлены те ГОСТы на погост. Реформато
ры стандартов называют две причины. Во- 
первых, надо было «гармонизировать 
отечественные требования по безопасно
сти продуктов с международными, без че
го, в частности, невозможно вступить в 
ВТО». Во-вторых: «главная цель реформы

Чем пахнет современная колбаса?- уменьшение административного давле
ния на производителя и устранение избы
точного ведомственного регулирования».

Кто же разрабатывал концепцию заме
ны ГОСТов? Оказывается, американцы. 
Точнее - информационно-аналитический 
центр «Тезаурус-маркетинг». Его труды 
оплатило Агентство США по международ
ному маркетингу.

Депутаты Госдумы в декабре 2002 года 
с легкостью необыкновенной проштампо
вали изыски американских менеджеров. 
Махом были отменены законы, оберегав
шие россиян, - «О сертификации продук
ции и услуг», «О стандартизации». Был 
объявлен переходный период до 2010 го
да, в ходе которого предстояло разрабо
тать тысячи технических регламентов и 
оформить их как законы РФ или поста
новления правительства. Увы, не принят 
ни один. В результате и произошел обвал 
качества всего, что попадает к нам на стол. 
Оно нынче вообще не регламентируется.

Разницу между ГОСТами и техусловия- 
ми предельно четко охарактеризовал Ген
надий Кулик, депутат фракции «Единая 
Россия»: «Если изготавливалась колбаса 
салями, то, согласно старому ГОСТу, в нее 
надо было положить 1 кг 375 г мяса - 
столько-то говядины, свинины. Нынче, 
когда господствует конкуренция, техниче
ские регламенты должны предписывать, 
чего нельзя добавлять. Например, нельзя 
класть мышьяк... и еще чего-то, а все ос
тальное - можно».

Депутат, академик РАСХН Владимир 
Кашин привел мне другой пример:

- По ГОСТу, в банке тушенки весом в 
500 г должно быть 420 г мяса. Остальное 
- добавки: перец, соль и т.д. Это была

главная норма, характеризующая качест
во продукта. Теперь за счет снижения 
объема мяса и добавления сои количест
во содержимого увеличивается, а качест
во снижается. Безусловно, это мухлеж чи
стой воды.

Аналогичная подмена применяется и 
при производстве колбас, сосисок и сар
делек, пельменей. Технические условия по 
безопасности на первый взгляд выполня
ются. Но Роспотребнадзор бьет тревогу: 
«Падает среднедушевое потребление бел
ка, особенно животного. Малоимущие и 
социально незащищенные группы (а это 
более 40 процентов граждан России. - 
Прим, авт.) потребляют преимущественно 
растительные продукты. Большая часть 
населения страдает от дефицита микрону
триентов - витаминов, макро - и микро
элементов. А это отрицательно влияет на 
здоровье и жизнеспособность нации».

Главный санитарный врач России Ген
надий Онищенко в беседе с парламент
ским корреспондентом «ДВ» так отзывал
ся о законе № 184:

- Совершенно очевидна излишняя для 
нас либерализация, когда государство де
лает реверанс в сторону рынка, который-де 
все отрегулирует. Ну, до рынка еще надо 
дойти. Даже в странах с очень долгими ры
ночными традициями он не все регулирует. 
Бог конкуренции не всесилен. В США нор
мирование или госрегулирование гораздо 
более жесткое, чем у нас в самый расцвет 
советского периода. И оно оправданно. У 
нас по большому счету бизнеса еще нет.

В США действует многоуровневая сис

тема контроля безопасности и качества 
продуктов. Кроме государственного, есть 
и зоркое народное око - многочисленные 
общества и организации, наделенные 
большими карательными правами. У нас 
же покупатель, если осмелится возвысить 
голос протеста в торговом зале, его грубо 
выставят на улицу. Еще более бесправен 
Росгосконтроль. Закон № 134 запрещает 
его работникам посещать предприятия 
чаще, чем один раз в два года. Он защи
щает производителя, а не потребителя. 
Помните эпидемию гепатита А во Ржеве? 
Гневные прокуроры тогда сразу обруши
лись на сотрудников санинспекции: «Где 
вы были?» А те в ответ: «Полгода назад 
проверяли, все было в норме. Ждали, ко
гда минет еще полтора года!»

Автору этих строк довелось присутст
вовать в Госдуме, когда принимали закон 
№ 134. Его авторы тогда убеждали депу
татов: «Нельзя производителя нервиро
вать проверками чаще, чем раз в два го
да!»

Почему столь бесшабашно раскрепости
ли российского производителя? Тайна не за 
семью печатями: вот вступим мы в ВТО - и к 
нам хлынет из США поток продуктов, не 
имевших шансы попасть на собственный

рынок, но отвечающих заниженным требо
ваниям нашей страны. Реформу стандарти
зации, предложенную России американца
ми, многие промышленники и политики 
называют вторым этапом приватизации. 
Группа думских депутатов, голосовавшая 
против принятия губительного для страны 
закона, и примкнувшие к ним академики 
направили главе государства открытое 
письмо, в котором, в частности, говорится: 
«Прошло более трех лет со дня вступления в 
силу Федерального закона № 184. Он был 
разработан и принят в пожарном порядке 
вопреки многочисленным предупреждени
ям научно-технической общественности и 
специалистов о громадном ущербе, кото
рый нанесет стране и ее национальной без
опасности. К сожалению, предупреждения 
подтвердились».

Результаты реформы технического ре
гулирования оценил на одном из заседа
ний правительства РФ Михаил Фрадков: 
«Проведена супероперация в интересах 
наших глобальных конкурентов, и нам 
предстоит разобраться, кто вверг нас в эту 
пучину с такой степенью некомпетент
ности...»

Юрий МАХРИН, 
обозреватель «ДВ».

А В ЭТО ВРЕМЯ ■ввшяв
Сегодня в Госдуме пройдут парламентские слушания по поводу изменения 

Закона № 184. А накануне состоялось заседание Комиссии Госдумы по 
техническому регулированию. Споры разгорелись не шуточные. Депутаты не 
пришли к единому мнению, и зампред нижней палаты Юрий Волков предложил 
перенести дискуссию на 6 февраля.
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- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - ДЕПУТАТСКИЙ ЗАПРОС —
ГЕНЕРАЛЬНОМУ ПРОКУРОРУ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ЧАЙКЕ Ю.Я.

О СЛОЖИВШЕЙСЯ
АДМИНИСТРАТИВНО-КОРРУПЦИОННОМ СИСТЕМЕ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВЛАСТИ 
В ВОЛГОГРАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ

Уважаемый Юрий Яковлевич!

Анализ социально-криминогенной обстанов
ки в Волгоградской области, а также информа
ции, получаемой из источников в правоохрани
тельных органах (УФСБ, УВД, УФСКН, Прокура
тура и суд Волгоградской области) свидетельст
вует, что уровень социальной напряженности в 
данном субъекте Российской Федерации нака
ляется. Основной причиной сложившейся ситуа
ции является сорганизовавшаяся на протяжении 
последних 5-7 лет устойчивая административ
но-коррумпированная система власти, состоя
щая из представителей областной исполнитель
ной и судебной ветвей власти, а также отдель
ных руководителей правоохранительных струк
тур области, бизнес-сообщества и криминали
тета.

Население Волгограда и области насильст
венно втягивается и является свидетелем гром
ких заказных процессов, связанных с переделом 
собственности, обложением «поборами» круп
ных предприятий, хищением бюджетных 
средств, организацией рейдерских захватов 
предприятий и лжебанкротств, отмыванием те
невых денег и повальной системой коррупции в 
областном и городском руководстве Волгогра
да.

Наиболее финансово-значимыми среди них 
являются:

- противозаконная приватизация бывшим 
мэром Волгограда - Ю.В.Чеховым практически 
за бесценок всех муниципальных рынков;

- попытка передела игорно-развлекательного 
и алкогольного рынков;

- продажа по смехотворным ценам элитных 
пригородных земель и перспективных строи
тельных площадок города «своим» структурам;

- инициирование отстранения от должности 
мэра Е.Ищенко;

- незаконное увольнение и шельмование су
дьи областного арбитражного суда - А. Дунду- 
кова.

За всеми областными беспрецедентными 
процессами источники в самих правоохрани
тельных органах называют сорганизовавшую
ся, сплоченную группировку Ермолаева - Муз- 
раева, к которой причисляют: Ермолаева Ана
толия Дмитриевича, бессменного Председа
теля Арбитражного суда Волгоградской обла
сти; Музраева Михаила Кандуевича, замести
теля прокурора Волгоградской области; Рож
кова Ивана Ивановича, 1-го заместителя на
чальника ГУВД Волгоградской области; Ан
тропова Александра Дмитриевича, замести
теля Председателя Волгоградского област
ного суда; Чехова Юрия Викторовича, быв
шего мэра города Волгограда; Клевцова 
Сергея Николаевича, бывшего 1-го зам. мэ
ра города; Сизова Игоря Васильевича, ру
ководителя Управления Федеральной 
службы исполнения наказания по Волго
градской области; криминальных «автори
тетов» Кадина Владимира Владимирови
ча, Зубкова (Зубок) и Галкина, бизнесмена 
Лошака Виктора Матвеевича.

Отличительной особенностью данной 
группы является сплоченность, четкое 
планирование последствий и глубокая 
юридическая проработка всех действий, 
включая тесную координацию с органи
зованными преступными группировками 
(ОПГ), а также мощная система защиты 
членов, основанная на круговой поруке 
с привлечением, в случае необходимо
сти, помощи высокопоставленных чи
новников в администрации Президента 
Российской Федерации. Оперативный 
состав правоохранительных органов 
располагает сведениями о материаль
ном положении, дорогостоящих авто
мобилях, недвижимости указанной 
группы чиновников.

Так, Ермолаев А.Д. ежегодно 3-4 
раза выезжает отдыхать в самых до
рогих элитных заграничных гостини
цах. Он побывал более чем в двадца
ти странах (Объединенные Арабские 
Эмираты, Сейшелы, США, ЮАР, Ма
лайзия и т.д.). Он и жена ездят на но
вых джипах Лексус LX 470 (гос. но
мер А 028 АА 34 и М 061 ММ 34 со
ответственно), оформленных на 
подставных лиц. Дополнительно им приобретен 
автомобиль Тойота Лендкрузер 100. Охрану 
имущества Председателя Арбитражного област
ного суда (загородный дом в элитном коттедж
ном поселке Талука, квартиры) осуществляет 
ЧОП «Барс». Финансовое сопровождение «не
официальных доходов» Ермолаева А.Д. осуще
ствляет «Юридическое консультационное агент-
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связанных является

переделом

ство» (Генераль
ный директор 
Полтава Е. В. и ее 
заместитель Близ- 
нюкова И.В.). По 
кредитным картам 
Visa банка «Возрож
дение» у Ермолаева 
А.Д. и его жены - Ер
молаевой О.М. прохо
дят баснословные сум
мы.

Музраев М.К. старает
ся вести более скромный 
образ жизни, владея при 
этом солидной недвижи
мостью. Для устойчивости 
своих позиций бравирует 
высокопоставленными свя
зями в Москве и в ЮФО. Так, 
общеизвестно, что он про- 
спонсировал строительство 
коттеджа Председателя обла
стного суда Короткова М.Г. и 
приобретение дома прокуро
ром области Беляком Л.Л. В об
ластной прокуратуре и суде из
вестен факт закрытия Музраевым 
М.К. уголовного дела, возбуж
денного в 1997 году против руко
водства ФПГ «МЕНАТЕП-Роспром- 
ЮКОС» о хищении около триллио
на неденом. руб. Им прекращены 
уголовные дела, связанные с обна
личиванием незаконно возвращен
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ного НДС на сотни миллионов рублей, уголов
ное дело на Желтобрюхова В. Ф. (бывший руко
водитель Главного управления природных ре
сурсов и охраны окружающей среды МПР РФ по 
Волгоградской области), Абрекова Т.М. (пред
седатель Краснооктябрьского районного суда),

в отношении туристической компании «Ад- 
жакс», впоследствии ставшей под его контроль.

Используя служебное положение, Музраев 
М.К. участвует в фабрикации уголовных дел
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против неугодных компаний и оп
понентов неподконтрольных сфер 
регионального бизнеса. Так, под
контрольная строительная компания 
«НГС» (владельцы Погосян Р.С. и 
Сперцян С.С) при помощи чиновника 
«небезвозмездно» получает выгод
ные подряды, а нефтеперерабатыва
ющий завод ежемесячно оплачивает 
экологический сбор в размере 200 
тыс. $ за правонарушения в этой обла
сти.

Благодаря неправомерным усилиям 
бывшего мэра города Ю.В. Чехова, не 
согласованным с Волгоградской город
ской Думой, аффилированные структу
ры, приближенные к вышеуказанным 
лицам, завладели всеми муниципаль
ными рынками, домами быта, гостини
цами в центре города, муниципальными 
кладбищами (всего более 40 объектов).

Объектами рейдерских захватов дан
ной группы стали «Волжский завод орга
нического синтеза», руководство которо
го после отказа продать акции было от
странено от управления, а само предпри
ятие подвергнуто штрафу после внепла
новой экологической проверки в размере 
200 млн. руб. Завод «Конфил» (шоколад
ная фабрика), мебельная фабрика им. Ер- 
мана и другие предприятия также были 
подвергнуты силовому захвату, а руковод
ство отстранению и последующему уголов
ному преследованию.

Статистика свидетельствует, что Волго
градская область длительное время лиди
ровала по количеству предприятий, под
вергнутых процедуре банкротства, опередив 
даже Московскую и Ленинградскую области. 
Так, в 1999 году Арбитражный суд рассмот
рел 605 дел о банкротстве, в 2000 г. - 1025, в

2001 г. -1090. По данным ИМНС, основания для 
банкротства имели 13 780 предприятий, из них 
638 - т.н. «живые» и не прошедшие процедуру 
реструктуризации. По оценкам специалистов, не
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менее трети из банкротств - «заказные», 
при этом 638 предприятий-банкротов за
должали государству 8 миллиардов 289 
миллионов рублей, что сопоставимо с 
годовым объемом областного бюджета.

По сфабрикованному делу данной 
группировкой отстранен от должности 
мэр Волгограда Е. Ищенко, попытав
шийся возвратить в муниципальную 
собственность «Тракторозаводский 
рынок», его окружение также при
влечено к уголовной ответственно
сти. Под постоянным прессингом 
находится губернатор Максюта, по 
отношению к которому применя
ются угрозы в возбуждении уго
ловных дел и навязываются кад
ровые назначения.

Показательно в этом случае 
финансирование политической 
деятельности губернатора.
Деньги из бюджета области 
переводились на счета част
ного футбольного клуба «Ро
тор» - затем обналичивались 
и присваивались. Так, в ап
реле 2000 года админист
рация Волгоградской обла
сти взяла кредит в Сбер
банке на сумму 30 млн. 
рублей на... «выплату 
зарплаты работникам 
бюджетной сферы» и 
полностью перечислила 
на следующий день(!) 
на счет ФК «Ротор», 
при этом 29 млн. руб
лей были обналиче
ны через фирмы-од
нодневки на «засып
ку оврагов» (!), о 
чем существуют 
официальные от
четы клуба и Ко
митета по физ
культуре и спор
ту. Символично, 
что президен
том Федерации 
футбола Вол

гоградской области яв
ляется не кто иной, как... Музраев 

М.К., который не стал обращать внимания на 
подобные «мелочи». С помощью такой «юве
лирной» технологии земляк Музраева М.К. - 
Дорджеев А.В. - получил должность заместителя 
главы Администрации Волгоградской области - 
председателя Комитета бюджетно-финансовой 
политики и казначейства.

К сожалению, под контроль Ермолаева и 
Музраева полностью попали и 1-й заместитель 
начальника ГУВД Волгоградской области И.И. 
Рожков, и заместитель Председателя Волго
градского областного суда А.Д. Антропов, че
рез которого оказывается влияние на М.Г. Ко
роткова, Председателя Волгоградского област
ного суда, и С.А. Кокорин, начальник Управле
ния ФСБ по Волгоградской области, которому 
предоставлена квартира с обстановкой, срав
нимой с «музейной», и обещана должность за
местителя губернатора Волгоградской области 
по выходу на пенсию.

Координацию с криминальным миром осу
ществляет И.В. Сизов, руководитель Управле
ния Федеральной службы исполнения наказа
ния по Волгоградской области, через которого 
уголовные авторитеты контролируют обстанов
ку в местах лишения свободы и организовыва
ют бизнес ОПГ В. Кадина и В. Лошака с помо
щью многочисленных «финансовых пирамид», 
«карманных» банков, хищением объектов го
родской недвижимости и предприятий. Допол
нительно И.В. Сизов распродает государствен
ное имущество, принадлежащее тюрьмам, СИ
ЗО и колониям, приобретает недвижимость в г. 
Волгограде, регистрируя собственность на же
ну.

С учетом вышеизложенного просим Вас, ува
жаемый Юрий Яковлевич, в соответствии с ре
шениями Всероссийского координационного 
совещания руководителей правоохранитель
ных органов по борьбе с преступностью и кор
рупцией от 21 ноября 2006 года проверить из
ложенные факты с привлечением возможно
стей Счетной Палаты и Финансовой разведки 
Российской Федерации и пресечь беспредел 
зарвавшихся бизнесменов «от власти» в право
охранительных и судебных органах Волгоград
ской области.

Алексей МИТРОФАНОВ, 
депутат Государственной Думы РФ.
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САМОЕ ИНТЕРЕСНОЕ - 
ЗА КУЛИСАМИ ДЕТСТВА
У ПОЭТА НОВЕЛЛЫ МАТВЕЕВОЙ ВЫШЛА НОВАЯ КНИГА

ЧИТАЛЬНЫЙ ЗАЛ
СВЯТЫНИ РУССКОГО 
ЗАРУБЕЖЬЯ

ДЕЛОВОЙQlTepiW

Книга «Мяч, оставшийся в небе»* чем-то напоминает большой двор 
нашего детства с множеством заманчивых уголков. Тут не только собра
ние избранных стихотворений (многие из которых стали песнями), но и 
рассказы, эссе, воспоминания, публицистика. Пожалуй, такой полно
звучной, многожанровой книги у поэта еще не было.

Но все-таки рассказывать о книге - занятие неблагодарное. Лучше 
предоставить слово автору. И я отправился в гости к Новелле Никола
евне Матвеевой.

Мы сели за деревянный стол - тот самый, за которым Новелла Нико
лаевна написала свою книгу, - и стали разговаривать. У меня на коленях 
устроилась кошка Репка. Наверное, для того, чтобы я не задавал глупых 
вопросов. Как только я пытался заикнуться о какой-нибудь глупости, 
Репка деликатно, но ощутимо покусывала меня за руку: мол, говори- 
говори, да не заговаривайся...

- Когда я читал вашу книгу, 
Новелла Николаевна, я словно 
окунулся в то раннее детство, ко
торого, как мне до того казалось, 
я совершенно не помню. Но вот 
ко мне вернулся узор коврика на 
стене, шуршание дедушкиной га
зеты, деревянные санки...

- Да, такая пристальность, та
кое вот всестороннее рассматри
вание всего на свете - это черта 
детства. Особенно раннего. Хо
дишь низко, видишь близко! Не
чего больше и делать, как разгля
дывать все вблизи. Нас и во 
взрослой жизни могут заинтере
совать иллюстрации в книгах. Но 
разве теперь мы станем изучать 
их часами - как мы с сестрой в 
детстве? Мне думается, в расска
зе о детстве усердная детализа
ция неизбежна. Она идет от ко
гда-то пытливого взгляда. Вот я и 
стремлюсь восстановить этот 
взгляд. Хотя бы потому, что сам 
он больше не повторится.

- Как долго собиралась эта 
книга?

- Одни вещи я сочиняла по
степенно, другие получались 
почти сразу. Спешить я не умею... 
А предыстория такова: еще сво
ему отцу, Николаю Николаевичу, 
я обещала книгу под названием 
«Фамильный роман». С тех пор 
он все спрашивал: «А когда нач
нешь «Фамильный роман»?» 
Увы! При жизни отца мне это так 
и не удалось. И только с середи
ны 1990-х годов наконец-то ре
шилась... То есть решилась-то я 
давно, а главное - удосужилась. 
Так что «Мяч, оставшийся в не-

* Новелла Матвеева. Мяч, ос
тавшийся в небе. Автобиографи
ческая проза. Стихи. Серия: Близ
кое прошлое. М.: «Молодая гвар
дия», 2006 г.

бе» - это всего лишь начальные 
главы довольно большого по за
мыслу романа. И я его по воз
можности продолжаю.

- Кажется, вам повезло с изда
тельством. Книга получилась 
красивая и какая-то уютная.

- Эту книгу заказал мне глав
ный редактор и директор изда
тельства «Молодая гвардия» Ан
дрей Витальевич Петров. Мой ре
дактор Любовь Спиридоновна 
Калюжная сделала такие ком
ментарии, что они читаются, как 
занимательные эссе. А Иван Але
ксандрович Тихонюк снабдил 
книгу дополнительными, очень 
ценными для меня фотография
ми. Геннадий Николаевич Крас
ников не только написал преди
словие, но и составил всю стихо
творную часть книги. А ведь есть 
еще и художники! Им тоже моя 
благодарность. И корректоры - 
незримые для меня, как добрые 
духи.

- Вы всегда писали для многих 
людей или для немногих? А мо
жет быть, и для одного человека?

- Сочинять - это в какой-то 
степени значит мечтать. А для ко
го человек мечтает? Наверное, ни 
для кого. Другое дело, если эти 
мечтания потом и другим приго
дятся. Для поэта совсем не лиш
нее - вдруг обрести понимание! И 
лучше, чтобы это происходило 
именно вдруг, а не по какому-то 
плану.

- Сейчас говорят не «заслу
женный успех», а «раскручен
ный». Может, настоящему писа
телю вообще никакой успех, ни
какое земное богатство не нуж
ны, его книги и так останутся в 
вечности...

- Богатство - не богатство, но 
какой-то достаток и поэту необ
ходим. Иначе где же он возьмет

силы для сочинительства? А ус
пех - он многолик. Он и вреден, 
и полезен, и ничтожен, и велик. 
Как правило, вреден успех пре
ждевременный. Обращенный на 
малых детей. Или, лучше ска
зать, против детей. Успех, если 
заслужат, должен быть, конечно, 
и у них, но не безумный, не чрез
мерный. Не такой, против кото
рого разве только маленькому 
Моцарту устоять впору. Но ведь 
на то он и был Моцарт!

- А за современной литерату
рой вам удается следить?

- Новую книгу нового автора 
оставлю, скорее всего, без вни
мания. И это не снобизм, а просто 
выучилась вперед догадываться, 
чего мне от новомодного автора 
ждать. Может быть, я и упускаю 
что-то дельное в новой литерату
ре. Но страх разочарований ве
лик, отвращение от новых лолит 
и дэнов браунов велико...

- У вас много прекрасных пе
сен, любимых и детьми, и взрос
лыми. Но вы, наверное, замети
ли, что люди сейчас почти не по
ют в домашнем кругу, даже в 
праздники...

- У всех народов есть какие-то 
баллады или длинные песни - 
почти непременно трагического 
содержания. И вот такие-то - 
обычно с веселым видом! - пе
лись у нас в застольях. Я часто их 
слышала по соседству...

История всех стран трудна, ис
тория Руси, быть может, всех 
труднее, и не отсюда ли у нас этот 
обычай, это смешение тоски и ве
селья? Но было совершенно за
мечательно, что люди вообще пе
ли. И не только старинные песни, 
но и новые по тем временам. Да
же на улице все время звонко 
слышались «Гвоздики алые», 
«Расцвела сирень-черемуха в са
ду», «Не тревожь ты себя, не тре
вожь», «Летят перелетные 
птицы»... Вспоминается, точно ка
кая-то сказка! Теперь же - увы! - 
душа больше не поет. Да и петь 
ей по новейшим «репертуарам» 
собственно нечего.

К счастью, есть радиопереда
ча Виктора Татарского «Встреча с 
песней». В ней автор воскрешает 
не только замечательнейшие пес
ни, но и настроение воскрешает, 
и то время нам возвращает, когда 
людям все еще как-то пелось.

Дмитрий ШЕВАРОВ.

Кафедральный собор в честь 
иконы Божией Матери 

«Всех скорбящих Радость». 
Сан-Франциско.

Правительство Москвы 
впервые в России издало уни
кальную книгу - фотолетопись 
о православных святынях рус
ского зарубежья в США. В кра
сочном альбоме собраны фо
тографии монастырей, храмов, 
церковных реликвий из музей
ных фондов Америки, доку
менты и материалы, повеству
ющие о миссионерских трудах 
архиепископа Алеутского и Се
веро-Американского Тихона 
(Белавина) - будущего патри
арха Московского и всея Рос
сии.

Издание знакомит читателя 
с деревней Чураевка, создан
ной писателем Г. Гребенщико
вым, рассказывает о людях, 
жертвенно хранящих русскую 
культуру и православную веру 
на чужбине. Огромный вклад в 
это внесли наши великие пра
вославные соотечественники - 
И. Сикорский, С. Рахманинов, 
Н. Рерих. Они стояли у истоков 
Толстовского фонда, попечени
ем которого оказывалась по
мощь перемещенным лицам.

Руководитель Департамента 
международных связей Г.Л. 
Мурадов пишет в предисловии: 
«Надеемся, что альбом внесет 
свою скромную толику в свет
лое, благородное дело восста
новления единства Русской 
Православной Церкви и рус
ского мира в целом».

Юрий БАКШЕЕВ.

..............  МГНОВЕНИЯ ИСТОРИИ =

«АНОНИМКА» ДЛЯ КРЕМЛЯ
ОБ ОПАСНОСТИ АТОМНОГО ТЕРРОРИЗМА РУССКИЕ ВПЕРВЫЕ ЗАДУМАЛИСЬ ЕЩЕ В 1947 ГОДУ

«...Атомный диверсант приедет в СССР с 
паспортом дипломата. По частям он перевезет 
атомную бомбу через границу, потом соберет 
ее в Москве неподалеку от Кремля и взорвет».

Неужели такое могло быть? Или это сюжет 
голливудского боевика?

Отнюдь! Это из письма, полученного 1 
марта 1947 года Берией. Автор его - инже
нер-полковник, профессор Семен Петрович 
Александров. Человеком он был знающим. 
Тщательно изучал все, что в Америке было 
связано с Атомным проектом. Был послан на
блюдателем на испытания в Бикини. Оттуда 
привез два фильма о воздействии ядерного 
оружия на боевые корабли. О своей поездке 
на атомный полигон США подробно расска
зал руководителям Атомного проекта СССР.

По своей инициативе Александров сле
дил за американской прессой, в которой, как 
известно, подчас раскрывались некоторые 
атомные секреты. Но американская пресса 
ничего принципиально нового не писала, од
нако полковник обратил внимание на не
сколько необычных, с его точки зрения, ма
териалов.

Это было то самое, что позволяло полков
нику обратиться к самому Лаврентию Павло
вичу. Речь шла о защите от атомной дивер
сии.

В своем письме Александров сообщает:
«Газетная и журнальная печать США в 

1946 году была переполнена высказывания
ми о возможности атомной войны против 
Советского Союза.

Эти высказывания появлялись обычно по
сле напечатания чьих-либо прямых призы
вов к такой войне. Среди подобного рода 
высказываний особое внимание должны 
привлечь высказывания об анонимной атом
ной войне».

Далее полковник анализирует ряд мате
риалов, опубликованных в газетах и журна
лах. Несколько фраз в письме Берия подчер
кивает. Например, такие:

«Атомная бомба может быть завезена в 
страну агентурой в мирное время...

По заявлениям физиков, эти два материа
ла (уран-235 и плутоний-239. - Авт.) отлича
ются слабыми гамма-излучениями, особен
но свежеприготовленный плутоний...

Для преодоления этой трудности необхо
димо поручить нашим физикам разработать 
особо чувствительную методику обнаруже
ния урана-235 и плутония 239...

Располагая такой методикой, наши конт
рольные органы смогут проверять, напри
мер, дипломатический багаж или диплома
тическую почту, не вскрывая ее...

Сегодня атомный диверсант - объективная реальность.

Атомные материалы могут завозиться в 
Советский Союз и в багаже иностранцев, 
проходящем таможенный досмотр...»

И далее полковник Александров делает 
такие выводы:

«Наиболее важными направлениями по 
защите от возможных внезапных атомных 
диверсий, названных американцами «ано
нимной атомной войной», лично мне пред
ставляются следующие:

1. Проверка невскрываемого дипломати
ческого багажа и дипломатической почты 
прецизионными физическими методами с 
применением, например, счетчиков Гейгера 
- Мюллера.

2. Введение усиленного таможенного кон
троля на основе специальных инструкций за 
багажом и грузами иностранцев с изолиро
ванием подозрительных материалов для по
следующей их проверки научными методами 
на уран-235 и плутоний-239.

3. Периодическая проверка физическими 
методами районов особой государственной 
важности на возможность установки вблизи 
них диверсионных атомных бомб...»

Берия отправил письмо полковника в ар
хив. Но только после того, как показал его 
Курчатову. Тот не стал объяснять, что пока 
технической возможности устанавливать 
такой атомный контроль на границе нет, - 
шеф Атомного проекта и сам это прекрасно 
знал. Хорошей аппаратуры не хватало на 
атомных объектах, где же их достать для та
можен?!

Впрочем, Игорь Васильевич не удержался 
и пошутил:

- Хорошо бы поймать одного атомного 
диверсанта с настоящей бомбой - это очень 
помогло бы в нашей работе!

- Американцы не дураки, чтобы препод
носить нам такие подарки, - заметил Берия.

Об идее полковника МВД и профессора 
вспомнили уже в наше время, когда атомный 
терроризм стал реальностью, и теперь уже 
на всех границах всех развитых стран устано
влена специальная аппаратура, контролиру
ющая перемещение ядерных материалов.

Судя по всему, «анонимная атомная вой
на» уже не фантастика.

Владимир ГУБАРЕВ.

НАЦИОНАЛЬНОЕ ДОСТОЯНИЕ =

ШКУРНЫЕ ВСЕ ЕЛА
ШУБУ, КОТОРАЯ БЫ ГРЕЛА И ЛАСКАЛА, ВЫБРАТЬ СТОЛЬ ЖЕ ТРУДНО, КАК И ХОРОШЕГО МУЖА

Новелла Матвеева на творческом вечере в Политехническом музее.

РАДУЕТ? - ЗНАЧИТ, ИСКУССТВО
Есть люди, которым ужасно нравится думать, 

что у нас в России чего-то нет! Ну хоть чего-нибудь 
пусть в России не будет - и то уже им приятно...

...Внимая ужасам бесконечных ремейков (или 
как там называется, когда пьесу ставят сзади-напе- 
ред или вверх ногами?), впору вскричать, обраща
ясь к новоявленным знаменитостям: - Хватит пере
сказывать Шекспира своими словами: перескажи
те своими словами... свои слова!

Сейчас я снова спрашиваю себя: среди чего 
очнутся от долгого, силой навязанного им летарги
ческого сна возрождаемые теперь московские хра
мы? Посреди какого мезозойского дизайна они 
проз реют? И не захочется ли им снова закрыть гла
за при виде обморочных манекенов, толстых зер
кал в форме сердец, заканчивающихся розовыми 
бантами, и рекламных щитов, с холодным циниз
мом, впрочем, весьма нескладным, разыгрываю
щих раннеамериканскую угорелость? Нуворише- 
ской ля пот ой заслоняется, завешивается сейчас 
естественная красота Москвы.

Лицемерия времен Советов я отрицать не соби
раюсь. Оно не являлось исключением из лицеме- 
рий других времен. Но уж, во всяком случае, тогда 
у нас не было «владельцев заводов, газет, парохо
дов», а, по моему разумению, это было грандиоз
нейшее достижение человечества и для человече
ства. К захвату газет-пароходов многие уже и тог
да, конечно, стремились - как же без этого?! Но

стремились тайно. В любом разе это (и всякое дру
гое) бесстыдство не поощрялось. Запрещалось. 
Высмеивалось. Самые нахрапистые поневоле сми
рялись и сламывались. Обходились неполным 
краденым. Жалкими улыбочками маскировали 
тщетный прорыв... А когда негодяи вынуждены вот 
так (хотя бы так!) притворяться хорошими, ей-бо- 
гу, это не самое худшее состояние дел на свете, и 
никогда я не откажусь от этого убеждения...

Экономика, думается, не должна относиться к 
отвлеченным наукам. Вроде алгебры, куда нынче ее 
отнесли. Сыты люди в стране? - значит, экономика. 
Полусыты? А иные с голоду мрут? Значит, это уже 
что-то совсем другое. И экономика тут ни при чем.

Мы тоже в детстве не были совершенны. Не бы
ли идеальными, наверное, и наши игрушки. Но мы 
с нашими куклами, похожими все же на кукол, а не 
на жриц Киприды; с нашими зверушками, похожи
ми на зверушек, а не на выходцев из прорв или вы
ползков из хлябей, мы были куда нормальнее и 
счастливее сегодняшних маленьких бедолаг, жи
вущих иногда в достатке, но для чего-то обману
тых, ослепленных взрослыми; это ведь не шутка - 
целые подрастающие поколения обречь играть 
хмырями да фуриями...

Бог Судья - судьям самозваным. Но я-то считаю 
так: расстраивает? - значит, не искусство; руки у 
людей опускаются? - значит, не искусство.

Из книги Новеллы Матвеевой 
«Мяч, оставшийся в небе».

«Шубный» вопрос для уважающих себя 
дам - далеко не праздный. Сегодня шуба - 
явный намек на то, к какому сословию при
надлежит хозяйка. Все без исключения 
голливудские дивы - Марлен Дитрих, Эли
забет Тейлор, Одри Хепберн, Мэрилин 
Монро - кутались в меха. Дамы этого клас
са и сегодня рекламируют продукцию ве
дущих меховых фирм. Правда, только Ма
донна открыто заявляет о своей любви к 
натуральным шубам, остальные стали «зе
леными» и носят изделия только из искус
ственного меха.

А начались звездные гонения на меха с 
капризной француженки Бриджит Бардо, 
которая более 30 лет назад взялась за за
щиту животных. Впрочем, злые языки по
говаривают, что ненавистью к шубам Б.Б. 
прониклась после того, как в своем норко
вом манто не смогла покорить Голливуд. 
Более того, красавицу, которая славилась 
на весь мир своим отменным вкусом, 
американцы назвали насквозь фальши
вой француженкой.

Вопреки предостережениям Бардо, 
приобретающим с каждым годом все бо
лее назидательный характер, поп-дива 
Дженифер Лопес с помощью меха пред
приняла попытку войти в элитный мир вы
сокой моды. Она создала коллекцию 
«Sweetface», которую в прошлом году по
казала на Неделе моды в Нью-Йорке. 
Правда, в партнеры Лопес взяла знамени
тый дизайнерский дом «Saga furs», кото
рый имеет дело с мехом только безупреч
ного происхождения. А в меховом бизне
се это означает не только качество меха, 
но и гуманное отношение к животным, 
что, впрочем, находится в прямой зави
симости друг от друга. Такое партнерство 
застраховало Дженифер Лопес от нападок 
со стороны «зеленых». Кстати, коллекция 
Лопес частично демонстрировалась и в 
Москве. На презентацию этого зрелища к 
нам приехали далеко не последние люди 
из мирового мехового бизнеса, которые 
рассказали много интересного о «пуши
стом золоте». А потенциальные покупате
ли прибыли поглазеть на творчество Ло
пес, например на белоснежную норковую 
шляпу величиной с зонт и весом четыре 
килограмма, исключительно на красных 
«Феррари».

Как поведала представитель «Saga 
furs» в России Юлия Нутельсон, ведущий 
поставщик ценного меха - Финский пуш
ной аукцион - строго следит за тем, чтобы 
фермеры северных стран заботливо уха
живали за животными, кормили их из ру
чек, лелеяли, как малых детей. Только при 
таком обращении вырастает действитель
но ценная пушнина. Да и в доперестроеч
ной России, по словам Станислава Звере
ва, бывшего замминистра Легкой про
мышленности, курировавшего меховую 
отрасль, соболей потчевали исключитель
но молодой телятиной, медом и орехами. 
Причем СССР был единственной страной, 
которая так выращивала соболей. Что же 
касается дня сегодняшнего, то, по словам 
управляющего директора Финского пуш

ного аукциона госпожи 
Пиркко Рантанен-Кер- 
винен, Россия является 
первым потребителем 
и закупщиком меха, но 
не поставщиком. Хотя 
соболь и норку мы еще 
продаем. Причем по 
большой части тайком 
и в обход таможенных 
правил.

О произошедшей с 
нашим мехом мета
морфозе рассказывает 
Станислав Зверев:

В самом начале 
90-х годов большинст
во зверосовхозов стра
ны вынуждены были 
прекратить свое суще
ствование. Есть три 
причины, которые от
бросили российскую 
меховую отрасль дале
ко назад: неудачная 
приватизация, басно
словно дорогие креди
ты, которые давали 
меховщикам, и либе
рализация цен, из-за 
которой западные шу-

Шубы, в которых ходят наши женщи
ны, привозят преимущественно из Греции 
и Китая. Но они, по мнению экспертов, не 
отличаются высоким качеством. По убеж
дению вице-президента Международного 
мехового альянса Михаила Лоскуткова, 

греческие шу
бы вышли на

КСТАТИ шт

бы стали намного дешевле отечествен
ных. Увы, и по сей день продолжается па
дение отечественной меховой промыш
ленности. В прошлом году было выпуще
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мировой ры
нок только 
благодаря де
шевой рабо
чей силе и
предприим
чивости гре
ков. Даже ки
тайские шубы 
сегодня це
нятся выше. 
Хорошей вы
делкой меха 
славятся 
французы. Ну 
а самые луч
шие, самые
модные и са
мые дорогие 
шубы шьет 
Италия.

Современ
ные скорняки 
мех стригут, 
комбиниру
ют, добавля
ют в него
стрейчевые 
материалы, 

благодаря которым он не увеличивает 
фигуру, а лишь подчеркивает ее досто
инства. Так, в знаменитой коллекции 

s Карла Лагерфельда, созданной для ме- 
§ хового дома Fendi, невозможно разо- 
? брать, где мех, где кожа, а где ткань. Все 
* неуловимо, изящно, филигранно тонко. 
I Французы вообще предлагают шубы, ко- 
” торые как две капли воды похожи на до- 
е машние халаты. Возникает такое впечат- 
е пение при виде шубейки из Парижа, что

Шуба нынче что-то вроде пеньюара. ее обладательница только что вышла из 
душа и набросила на голое тело меховой 
пеньюар.

А вот производство изделий из искус
ственного меха вредно для нашей эколо
гии. Да и какая русская женщина откажет 
себе в удовольствии ощутить ласку горно
стая или нежность норки? Любовь к ме
хам у нас в крови.

Нина РЫБИНА.

но изделий всего на два миллиарда руб
лей, что недопустимо мало по сравнению 
с советским прошлым.

Для примера: годовой оборот всего 
одной компании «Saga furs» составляет 
360 миллиардов долларов в год, а Фин
ский пушной аукцион продает в год пять 
миллионов шкурок ценного меха.

на белгородских вещевых рынках в январе появилось неожиданно много лисьих шкур, 
воротников, шапок. Причиной сначала считали аномально теплую зиму. Но все оказалось 
еще проще: оказывается, популяция лис на территории Белгородчины прошлой осенью 
достигла рекордной численности. По данным Охотнадзора, всего полтора года назад на 
десять квадратных километров здесь приходилась одна рыжая особь, а сегодня их 
насчитали в девять раз больше. Власти продлили сезон охоты до конца февраля, причем 
на отстрел лис нет ограничений. Только охотники в лес не спешат - спроса-то на мех как 
не было, так и нет...

Евгений СОСТИН.
БЕЛГОРОД.
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